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2ª PONTE
Agências vão 
intermediar 
mil vagas 

de emprego
l Oeste 8

FINANÇAS
Odebrecht pede 

recuperação; 
dívidas somam 
R$ 83 bilhões 

l Geral 6

O TCE-PR divulgou ontem o resultado da auditoria nas 
principais barragens do Paraná e reforça risco potencial 
que 11 estruturas oferecem por todo o Estado em caso 
de rompimento. Na região, duas aparecem em condi-
ções de alerta: a do lago de Cascavel, onde se constatou 

até a falta de condições de manutenção adequada, e a 
do lago de Toledo. O documento já foi entregue ao governo 
do Estado. O Tribunal de Contas indica ações e medidas 
que devem ser adotadas pela Secretaria de Meio Am-
biente e pelo Instituto das Águas do Paraná. l Política 3

AUDITORIA DENUNCIA FALTA DE MANUTENÇÃO DE LAGOS DE CASCAVEL E TOLEDO

TCE detecta potencial de 
desastres nas barragens
do Estado; 2 são do oeste 

Dois “Brasis” em campo

Hoje tem desafio duplo da seleção brasileira em campo. 
Pela Copa América, a equipe de Tite enfrenta a Venezuela 
pela segunda rodada do Grupo A. O volante Arthur (foto) 
deve ser a novidade. E, pelo Mundial Feminino, o clima 
é de decisão. O Brasil encara a Itália na última rodada 
do Grupo C, na França, e só precisa do empate para se 
garantir nas oitavas de final. l Esportes 16

GREVE: Polícia Militar ameaça esvaziar quartéis l 
10

CBF FOCUS
Pela 1ª vez no 
ano, mercado 

prevê PIB 
abaixo de 1%

l Economia 7

l 3informe da
redação

A decisão do diretor de 
Itaipu de transferir o 
staff de Curitiba para 
Foz do Iguaçu dará um 
impacto significativo 

na economia da 
região da fronteira. 
Só em salários, a 

transferência dos quase 
150 empregados do 
escritório de Curitiba 
representa cerca de 

R$ 22 milhões por ano. 
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Mais 2 bilhões de pessoas

O papel das relações institucionais 
e governamentais no 

fortalecimento da democracia

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
18 de junho 
de 1992

O mundo ganhará 2 bilhões de 
pessoas nos próximos 30 anos, de-
vendo chegar a 9,7 bilhões em 
2050 e a quase 11 bilhões em 
2100. Apenas no século 22 é que a 
população deve se estabilizar. Pelo 
menos isso é o que prevê o relató-
rio World Population Prospects (pros-
pecções da população mundial), di-
vulgado ontem pela ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas).

Metade desse povo todo se con-
centrará em apenas nove países, a 
maioria pobres ou em desenvolvimen-
to: Índia, Nigéria, Paquistão, Repú-
blica Democrática do Congo, Etiópia, 
Tanzânia, Indonésia, Egito e EUA.

Enquanto a África Subsaariana 
deve dobrar sua população nos pró-
ximos 30 anos, a Europa e a América 
do Norte terão aumento de apenas 
2%. O crescimento previsto nesse 
mesmo período para a América Lati-
na e o Caribe é de 18%.

A democracia é o valor mais importan-
te que carregamos em nossa sociedade, 
pois dela emanam diferentes liberdades. 
A representação política, escolhida de 
maneira livre e plena, tem o significado 
de dar forma para este caminho. No Con-
gresso Nacional, está disposta a mais 
plural forma de organização política, que 
representa de forma difusa os diferentes 
grupos que compõem a sociedade. É, 
portanto, caixa de ressonância da vonta-
de popular expressa nas urnas, o maior 
corolário de uma democracia.

O pleno exercício democrático passa tam-
bém pelo engajamento da sociedade, que 
possui o legítimo direito de se fazer ouvir. 
Os representantes do povo, tanto no parla-
mento, quanto no governo, têm o dever de 
escutar os anseios e demandas da popu-
lação que os elegeu, afinal, funcionam co-
mo seus procuradores na discussão, imple-
mentação e debate das políticas públicas 
que possuem reflexo em toda sociedade.

Logo, não existe maior representação da 
vontade popular que o parlamento, que re-
presenta a essência de nossa democracia, 
tornando-se instrumento garantidor de nos-
sas liberdades. Não é por outro motivo que 
aqueles que possuem tendências autoritá-
rias voltam suas críticas ao Legislativo e sua 
pluralidade, pois sabem que sem a caixa de 
ressonância da sociedade em funcionamento, 
esta se torna silenciosa e servil ao governo.

O fortalecimento institucional da de-
mocracia passa por um parlamento forte e 
participação ativa da sociedade na forma-
ção das políticas públicas. Nesse contexto, 
surge a importância das relações institucio-
nais e governamentais, um dos elos mais 
importantes da corrente democrática, que 
realiza um trabalho essencial para a Repúbli-
ca: fornecer voz aos setores que desejam ser 
ouvidos na discussão das políticas públicas.

Leis que passam por discussões pro-
fundas e debate de qualidade, nos quais 
a sociedade é ouvida de forma institucio-
nal e transparente, possuem maior chan-
ce de tornarem-se instrumentos efetivos 
de exercício de cidadania. Este é o deba-
te plural e saudável, algo que já ocorre 
nas democracias maduras, local que o 
Brasil almeja ocupar, na medida em que 

Já é consenso geral que a máquina 
pública brasileira é insustentável em 
relação ao que o País arrecada. Os gas-
tos com salários, aposentadorias, pen-
sões, verbas de gabinete, contratação 
de assessores, privilégios, mordomias, 
festas etc. é um escandaloso e abjeto 
desperdício de dinheiro do contribuinte 
que, em contrapartida, não tem segu-
rança, escola, hospitais, creches, estra-
das decentes, infraestrutura. Não tem 
direito a uma vida digna nem esperan-
ça de um futuro melhor. 

Por máquina pública entendemos os 
três poderes: Legislativo, Executivo e Judi-
ciário e os três níveis de 
governo: federal, estadu-
al e municipal. Perto de 
80% da arrecadação de 
impostos vai para ali-
mentar essa monstru-
osidade que, aliás, só 
cresce. Um escândalo 
sem tamanho, um peso 
insuportável que a po-
pulação carrega e que 
só será eliminado com 
uma mudança do siste-
ma político brasileiro.

Vejamos alguns da-
dos novos sobre os 
municípios brasileiros, onde a vida 
dos contribuintes acontece. O Bra-
sil possui 5.570 municípios e, des-
ses, cerca de 1.400 têm até 5.000 
habitantes; 1.300 têm de 5.001 até 
10.000 habitantes, e cerca de 1.400 
de 10.001 até 20.000 habitantes. 
Por lei, esses 4.100 municípios pre-
cisam ter no mínimo nove vereadores.

Pergunta: o que um vereador po-
de fazer, politicamente, em uma ci-
dade de 10.000 habitantes? 

Agora vamos imaginar por que se 
precisa de nove vereadores. Isso sig-
nifica que temos um vereador para ca-
da mil habitantes. Será que essa pro-
porção é a mesma para médicos, den-
tistas, polícia militar, escolas e outros 

O Brasil caiu de quinto para sexto 
país mais populoso do mundo desde 
o fim da Segunda Guerra, ultrapas-
sado pelo Paquistão em 2017.

Até 2100, o Brasil será ultra-
passado ainda por Nigéria, Eti-
ópia, República Democrática do 
Congo, Tanzânia, Egito e Angola, 
f icando em 12º lugar.

Essas previsões levam em con-
ta vários fatores, inclusive a taxa 
de fecundidade. Contudo, de an-
temão, é possível imaginar como 
esse contingente todo vai viver 
onde hoje muitos já morrem de fo-
me e doenças l igadas à falta de 
condições sanitárias.

De maneira fria e cruel, há de se 
prever que muitos terão uma vida 
extremamente sofrida e uma morte 
lenta e dolorosa. Claro que um mi-
lagre ainda pode acontecer. Mas a 
julgar pelos últimos séculos, o futuro 
se mostra preocupante.

fortalece os instrumentos institucionais 
de participação cidadã.

O debate acerca de um marco legal que 
forneça os limites e abrangência de ação 
dos profissionais que atuam na defesa de 
interesses é algo que amadureceu junta-
mente com a democracia brasileira nas úl-
timas três décadas. Logo, o projeto de lei 
que disciplina a atuação dos profissionais 
de RIG, depois de amplo debate, encontra-
-se pronto para ser apreciado pela Câma-
ra dos Deputados. Um passo fundamental 
que alça o Brasil a um novo patamar.

A capacitação desses profissionais, 
que atuam na frente mais importante 
de nossa democracia, tornou-se funda-
mental para fortalecer os instrumentos 
institucionais que moldam o sistema de 
nossas garantias constitucionais. Além 
disso, asseguram que a sociedade faça 
parte desse debate fundamental que é a 
discussão das políticas públicas.

Nada é mais importante para uma so-
ciedade do que possuir uma democracia 
viva e atuante, pois somente assim o sis-
tema das liberdades que protege o cidadão 
estará assegurado. Para isso acontecer, os 
setores organizados precisam ser ouvidos 
por meio de interlocutores confiáveis e ca-
pacitados. Um modelo institucional maduro 
capaz de fazer nosso país avançar a pas-
sos largos em direção às mudanças profun-
das exigidas por seus cidadãos.

serviços essenciais? Será que essa é 
a proporção de professores qualifica-
dos nessas pequenas cidades? Além 
do óbvio custo para a população, certa-
mente esses vereadores vão criar leis, 
para justificar seu salário, que provavel-
mente não trarão benefício algum para 
a população. Mas não creio que deve-
mos pedir para extinguir a Câmara de 
Vereadores. Acredito que devemos lutar 
para que esses nobres políticos sejam 
realmente servidores públicos, ou seja, 
que cidades até 20.000 habitantes não 
remunerem seus vereadores. Que seja 
um serviço voluntário, pois certamente 

eles não precisam doar 
todo o seu tempo para 
a cidade. Seria uma es-
pécie de conselho de ci-
dadãos e cidadãs que se 
reuniriam uma vez por 
semana durante, talvez, 
três horas. Creio que o 
farmacêutico, o padre, 
o delegado de polícia, o 
dono do posto de gaso-
lina, devem conhecer a 
maioria dos munícipes e 
suas necessidades. Não 
precisam deixar suas 
atividades normais para 

exercer um serviço público! Além disso, 
a enorme maioria dessas cidades não 
gera receita para pagar seu funcionalis-
mo, vivendo de repasses (favores) dos 
governos estadual e federal.

Aumentando a discussão, podemos 
questionar por que eles existem como 
municípios, se não geram renda para 
se manterem? A máquina de desperdí-
cio de dinheiro em causas inúteis gera 
ignorância, desnutrição e morte, pois 
deixa a população necessitada desas-
sistida. O atual sistema político brasilei-
ro é, na essência, um inimigo da nação.

Márcio Coimbra
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uação em Relações Institucionais e Gover-
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kenzie Brasília e diretor-executivo do Instituto 
Legislativo Brasileiro no Senado Federal

Um violento acidente tira 
a vida de cinco trabal-
hadores. A tragédia acon-
teceu numa estrada entre 
Toledo e o Distrito de São 
Pedro. As vítimas estavam 
sendo transportadas na 
carroceria de um camin-
hão de uma empresa 
que realizava serviços 
de cascalho. O motorista 
perdeu o controle numa 
curva e capotou o veículo, 
que acabou caindo no rio, 
ficando submerso. Outras 
seis pessoas sobreviver-
am ao acidente. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Terça-feira, 18/06/2019

nCicera Pereira dos Santos (79)
nRosa Maria Rejes de Almeida (49)
nEuclides Saturnino Zanata (91)
nNm - Lais Lyra de Oliveira (0)
nMaria Olivia Zierhut (78)
nMarcolino Candido (68) 

A insaciável máquina do 
desperdício de dinheiro
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Cascavel e Toledo

Relatório alerta para 
riscos elevados em lagos 

Toledo - Divulgado on-
tem, o relatório elaborado 
pelo TCE-PR (Tribunal de 
Contas do Estado do Pa-
raná) após auditoria para 
avaliar a qualidade da fis-
calização da segurança das 
barragens paranaenses pe-
lo Instituto das Águas do 
Paraná trata com preocu-
pação duas estruturas da 
região oeste: o risco imi-
nente com danos materiais, 
sociais e para a vida huma-
na no caso de rompimentos 
das barragens dos Lagos de 
Cascavel e de Toledo.

Espaços utilizados para 
lazer e prática de esportes, 
o relatório aponta que as 
estruturas não receberam 
a atenção devida e que a 
condição mais grave está 
em Cascavel. 

Segundo o TCE, “há ris-
co latente de desastres por 
todo o Estado”. O documen-
to foi entregue ao governa-
dor Ratinho Junior. O TCE 
quer explicações formais so-
bre vistorias, fiscalizações e 
determinações para altera-
ções necessárias.

Quanto ao lago de Cas-
cavel, o documento alerta 
que não houve dos taludes, 
“resultando na existência 
de uma densa e tecnica-
mente inadequada vege-
tação arbórea” o que não 
permite a visualização e a 
inspeção correta das con-
dições da drenagem, “mas 
se veem erosões e peque-
nos alagamentos no pé do 
talude, sem a possibilidade 
de ser realizada uma análi-
se adequada das condições 
do talude da berma”, o que 
levariam para um nível de 
perigo 2 caracterizado co-
mo “alerta”, para árvores 
e arbustos na faixa de dez 
metros do pé do talude, em 
magnitude pequena, mas 
que pode não estar condi-
zente com a situação real. 

Outro problema listado 
foram as árvores com porte 
considerável e que podem 
ter raízes profundas, re-
sultando na possibilidade 
de dano ao maciço, além de 
permitir ninhos e tocas de 
animais no local. “Tais incú-

rias que caracterizam certo 
grau de abandono, coletadas 
pela Comissão de Auditoria, 
demonstram um grave des-
caso com a barragem”, clas-
sifica o relatório.

A Prefeitura de Cascavel 
foi procurada, mas não se 
manifestou sobre o assunto.

TOLEDO
Em Toledo foi implan-

tada uma barragem reser-
vando águas da Sanga Pa-
nambi. Com crista de 53 
metros de largura e 33 me-
tros de altura máxima so-
bre a fundação 3,5 metros, 
seu volume do reservatório 
é de 130 mil metros cúbi-
cos com vertedouro princi-
pal tipo calha. Segundo o 
TCE, “os elementos mais 
discrepantes e importantes 
a partir das fichas anota-
das nas vistorias do órgão 
são: o Instituto das Águas 
do Paraná classificou a bar-
ragem do lago de Toledo na 
categoria de risco médio 
em função das caracterís-
ticas técnicas da obra e do 
seu estado de conserva-
ção, visto que a altura do 
maciço é inferior a 15 me-
tros de altura e o volume 
de acumulação de águas 
é inferior a três milhões 
de metros cúbicos”. Já a 
classificação quanto ao da-
no potencial associado foi 
considerada média devido 
ao fato de estar em áreas 
de densidade populacional 
altas, “podendo eventuais 
ocorrências resultar em 
danos sociais e econômicos 
consideráveis”.

“Diante da inexistência 
de projetos e especificações 
técnicas dos elementos 
constituintes da barragem, 
resta uma completa impos-
sibilidade de verificação da 
capacidade de vazão dos 
vertedouros, das galerias 
executadas com tubulações 
e da operacionalidade da 
bacia de dissipação, desta 
maneira, obras e melhora-
mentos públicos e priva-
dos no entorno do lago e no 
curso do rio a jusante da 
barragem podem ser afeta-
dos quando da ocorrência 

de intensas e elevadas chu-
vas”, alertou o TCE.

O tribunal cita a exis-
tência de projeto para a im-
plantação em três etapas 
do Parque Linear Sanga 
Panambi, que se estende 
do Parque Ecológico Diva 
Paim Barth ao Parque da 
Perimetral Norte da cida-
de, “sendo que no momen-
to se verifica a intervenção 
em área a jusante da bar-
ragem que funciona como 
bacia de dissipação”. 

O secretário de Meio 
Ambiente de Toledo, Neu-
di Mosconi, disse que não 
tinha tido acesso ao relató-
rio, mas que recebia as in-
formações com estranhe-
za, tendo em vista que a 
barragem não oferece ris-
cos por conter uma lâmina 
de água considerada baixa: 
“Dá pouco mais de um me-
tro de lâmina de água, não 
ocasionaria risco à vida 
de ninguém, não sei quais 
são os critérios utilizados. 
Já tivemos situações em 
que a água transbordou 
em trombas de água e não 
houve problemas, não re-
gistramos problemas gra-
ves desde que o lago foi 
formado”, garante.

Já o Instituto das Águas 
do Paraná afirmou que to-
dos os itens apontados e 
que competem ao órgão es-
tão sendo respondidos, de 
modo que sejam devolvidos 
ao TCE em até 30 dias. 

O Instituto alertou ain-
da que boa parte das con-
siderações não se refere às 
condições recentes de barra-
gens, considerando todas as 
avaliadas pelo Estado, ten-
do em vista que o relatório 
tomaria como base condi-
ções observadas desde 2010.
lJULIET MANFRIN
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Grana pouca é bobagem
A decisão do diretor de Itaipu, general Joaquim Silva e 

Luna, de transferir o staff de Curitiba para Foz do Iguaçu 
dará um impacto significativo na economia da região 

da fronteira. Só em salários, a transferência dos quase 
150 empregados do escritório de Curitiba representa 

cerca de R$ 22 milhões por ano. E reforça a importância 
da usina à cidade: a folha de salários de Itaipu repre-
senta 11,4% de toda a massa salarial de Foz; com a 

migração, esse percentual subirá para 12,34%, segundo 
o matemático Luiz Carlos Kossar.

Portas fechadas
A semana será mais curta para as repartições públicas. 

A maioria das prefeituras do oeste já baixou decreto 
dando folga aos servidores na sexta-feira, emendando o 

feriadão de Corpus Christi.

Área de obras I
Por falar em Itaipu... 
O general Luiz Felipe 
Carbonell (ex-secretário 
de Segurança do Gov-
erno Ratinho Jr) assinou 
ontem o termo de posse 
no cargo de diretor de 
Coordenação da bina-
cional. Carbonell retorna à 
Itaipu após seis meses. A 
Diretoria de Coordenação 
é responsável por alguns 
dos projetos considera-
dos prioritários pela atual 
gestão da Itaipu, como a 
construção da nova ponte 
que vai ligar o Brasil e o 
Paraguai. 

Área de obras II
Também fazem parte das 
atribuições da Coorde-
nação implementar pro-
gramas socioambientais 
na região oeste, como a 
conservação da qualidade 
da água do reservatório e 
o cuidado com a faixa de 
proteção, e a relação da 
empresa com 54 os mu-
nicípios que estão na área 
de influência da usina.

Multa milionária
O secretário da Justiça, 
Família e Trabalho, Ney 
Leprevost, deferiu multas 
do Procon de mais de 
R$ 1 milhão a bancos, 
empresas de telefonia 
e planos de saúde que 
lesaram consumidores. 
Dentre os multados estão 
a Claro, o plano de saúde 
Golden Cross; os bancos 
Bradesco, Sofisa, Banco 
do Brasil e Losango, além 
dos Correios e das Lojas 
Americanas e Magazine 
Luiza. A maior queixa são 
cobranças indevidas e 
propaganda enganosa.

Farra das viagens?
O deputado Requião Filho 
(MDB) não dá muita folga 
ao governo do Estado. 
Agora, ele quer infor-
mações sobre trajetos 
realizados neste primeiro 

semestre pelo governador 
Ratinho Jr e seu secretari-
ado. O parlamentar pro-
tocolou ontem pedido de 
informações endereçado ao 
chefe da Casa Civil, Guto 
Silva, questionando quais 
destinos, períodos e gastos 
realizados até o momento. 
“O que queremos é saber o 
custo de toda esta farra”.

Eleições 2020
O PSB decidiu ter candida-
tos a prefeito na maioria 
das cidades do Paraná em 
2020. O deputado Aliel 
Machado, pré-candidato a 
prefeito de Ponta Grossa, 
adianta que o partido 
trabalha na construção 
de chapas para prefeito 
e vereador em Curitiba, 
Londrina, Maringá, Foz do 
Iguaçu e Cascavel. “Além 
disso, temos uma for te 
bancada de deputados 
estaduais com estruturas 
bem montadas no interior. 
Devemos apresentar no-
mes também para as mé-
dias e pequenas cidades”, 
afirma Aliel Machado.

Contrato 
irregular I
O TCE-PR (Tribunal de Con-
tas do Estado do Paraná) 
determinou que o pre-
feito de Iracema do Oeste, 
Donizete Lemos (gestões 
2013-2016 e 2017-2020), 
o ex-secretário de Admin-
istração e Planejamento 
Cleverson José da Silva e a 
empresa LC Matiero Gestão 
Previdenciária devolvam 
solidariamente aos cofres 
municipais R$ 117.222,18.

Contrato 
irregular II
Conforme o TCE, a ir-
regularidade das contas 
foi motivada pela terceiri-
zação indevida do ser viço 
de assessoria tributária 
para apuração e compen-
sação de contribuições 
previdenciárias em favor 
do Município.

politica@oparana.com.br OPR Política 3

PASSE O LEITOR DE QR CODE DO 
SEU CELULAR PARA LER A ÍNTEGRA 

DO RELATÓRIO DO TCE

TCE pretende ampliar vistorias
No relatório, o TCE diz 

que foram detectados pro-
blemas como: grave déficit 
institucional; carência or-
çamentária e de pessoal; 
ausência de gestão, plane-
jamento e execução das su-
as atribuições; omissão no 
cumprimento das competên-
cias e da legislação; e grave 
omissão na fiscalização. 

Foram vistoriadas 11 bar-
ragens e dez órgãos públicos.

Das barragens, cinco es-
tão em Londrina (uma de-
las rompida em 2016), duas 
em Araucária, quatro em 

São José dos Pinhais, Cas-
cavel, Toledo e União da Vi-
tória, sendo que esta rom-
peu em 2016, provocando 
uma morte.

Todas são de acumula-
ção de recursos hídricos, 
com fiscalização delegada 
pela ANA (Agência Nacio-
nal de Águas) para o Insti-
tuto das Águas do Paraná. 
Elas representam mais do 
que 10% das estruturas con-
sideradas como de alto risco 
pela autarquia, que calcula 
existirem cerca de 800 bar-
ragens no Estado - quantia 

considerada subestimada no 
Relatório de Auditoria.

Ao todo, 15 gestores fo-
ram apontados como respon-
sáveis pelas falhas.

Os órgãos visitados fo-
ram a Defesa Civil do Paraná, 
a Agência Nacional de Mine-
ração, o Instituto das Águas 
do Paraná, a Delegacia de Po-
lícia de União da Vitória, a Sa-
nepar S.A., a Repar (Refinaria 
Presidente Getúlio Vargas), o 
TCE-SP (Tribunal de Contas 
do Estado de São Paulo) e as 
prefeituras de Londrina, Cas-
cavel e Toledo.
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Traiano na ativa
O deputado Ademar Traiano 
(PSDB), presidente da As-
sembleia Legislativa, voltou a 
comandar as sessões do Leg-
islativo estadual depois de 
se submeter a uma pequena 
cirurgia. “Feliz por voltar ao 
trabalho depois de uma curta 
interrupção por motivos médi-
cos. Trabalhar é uma alegria 
para quem faz o que gosta”, 
disse Traiano.   

Voto no exterior
O eleitor brasileiro que se encontrar no exterior poderá 
votar também nas eleições para governadores, senadores, 
deputados federais, estaduais e distritais. É o que esta-
belece projeto de lei do senador Jorginho Mello (PL-SC). 
Nas eleições de 2018, havia 500.727 eleitores brasileiros 
aptos a votar no exterior. Atualmente, esse contingente 
estaria autorizado a votar nas eleições para presidente e 
vice-presidente da República.

Sem armas
O Senado vota hoje projeto de lei do senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP) que susta o decreto do presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) que amplia as possibilidades de porte de 
arma. Assinado em maio por Bolsonaro, o decreto concede 
porte a 20 categorias profissionais e aumenta de 50 para 
5 mil o número de munições que o proprietário de arma de 
fogo pode comprar anualmente. 

Corrupção
Também na pauta do Senado, o projeto de iniciativa 
popular conhecido como “Dez medidas contra a corrup-
ção”. A proposta traz várias alterações na legislação para 
criminalizar a compra de votos e o chamado caixa dois 
eleitoral, além de agravar penas de crimes relacionados 
à corrupção. Na Câmara dos Deputados, diversos pontos 
das propostas originais foram rejeitados e os deputados 
introduziram medidas para coibir o abuso de autoridade, 
também de juízes e procuradores.

Moro na CCJ 
Nesta quarta-feira (19), o ministro Sergio Moro (Justiça e 
Segurança Pública) será ouvido na Comissão de Consti-
tuição e Justiça e esclarecer informações publicadas na 
imprensa sobre a suposta colaboração dele com procura-
dores da força-tarefa da operação Lava Jato enquanto era 
juiz federal. A bancada evangélica da Câmara dos Deputa-
dos já declarou apoio ao ministro de forma incondicional. 
“Ele está blindado por nós”, diz o deputado Pastor Marco 
Feliciano (Pode-SP).

Redação final
A Assembleia Legislativa aprovou, em redação final, três 
projetos. O que proíbe a exploração do gás do xisto pelo 
método de fratura hidráulica no Paraná - dos deputados 
Evandro Araújo (PSC), Cristina Silvestri (PPS), Goura (PDT) 
e Márcio Pacheco (PDT); o que nomina Deputado Caíto 
Quintana a Usina do Baixo Iguaçu - do deputado Anibelli 
Neto (MDB); e o que o inclui a Festa do Carneiro no Buraco 
em Campo Mourão no calendário oficial de eventos turísti-
cos do Estado - do deputado Marcio Nunes (PSD). A festa 
é realizada sempre no segundo domingo de julho.

Estados na reforma
“Os estados já estão quebrados. O Rio Grande do Sul 
está com severas dificuldades. Já aprovamos algumas 
reformas. Aumentamos a alíquota das contribuições do 
funcionalismo para 14% e fizemos previdência complemen-
tar. Além da contribuição dos servidores, mais os 28% que 
o Estado paga como patrão, ainda faltam R$ 12 bilhões. 
Quem paga a conta? Todos os gaúchos, que, em vez de 
verem seus impostos retornarem como serviços, veem os 
recursos sendo drenados para sustentar um sistema previ-
denciário deficitário. Com isso, temos poucos investimen-
tos em infraestrutura, nas estradas, precarizando também 
serviços essenciais, como saúde, educação e segurança. 
Todas as áreas são atingidas” - do governador Eduardo 
Leite (PSDB-RS), que ainda espera que estados e municí-
pios sejam incluídos na reforma da Previdência.

Finanças públicas

Após 6 meses “cego”,
governo desiste do Siaf

Curitiba - Depois de 
quase seis meses batendo a 
cabeça, o governo estadual 
decidiu aposentar o software 
do Siaf (Sistema Integrado 
de Finanças Públicas). A 
conclusão é de que as falhas 
são “insanáveis” e por isso o 
governo planeja para breve 
nova licitação para a gestão 
dos recursos estaduais. As 
informações são de Rosana 
Felix, da Gazeta do Povo.

O sistema atual foi implan-
tando em janeiro de 2018 e 
chegou a gerar pagamentos 
em duplicidade de ao menos 
R$ 14 milhões no ano passado. 
Durante a transição, o gover-
nador Ratinho Junior chegou a 
dizer que as contas do Estado 
estavam como um voo às cegas.

Além de dar problema, 
ele é um problema: não gera 
automaticamente os relató-
rios gerenciais exigidos por 
lei tampouco permite trans-
parência nos dados ao público 
externo e interno. 

Segundo o diretor-geral da 
Secretaria da Fazenda, Ferna-
des dos Santos, a decisão final 
sobre o assunto virá nos próxi-
mos dias, mas as comissões que 
avaliaram o Siaf nos últimos 
meses chegaram à conclusão de 
que não há como remediar a pla-
taforma. “É impossível consertar-
mos esse sistema”, afirmou.

A plataforma atual foi 
executada e implementada 
pelo Consórcio Quanam - 
Arrow Ecs Brasil, que ven-
ceu a licitação por R$ 11,8 

milhões. O contrato foi assi-
nado em março de 2017 e leva-
ria até um ano e meio para ser 
implementado, mas a gestão 
anterior decidiu adiantar a 
instalação. “Foi colocado de 
uma forma que não estava 
concluída, tirando um sistema 
e colocando outro imediata-
mente no lugar. Mas um sis-
tema desse porte, que atende 
a todas as secretarias e os 

órgãos, não rodou a contento 
e gerou vários problemas que 
vieram à tona em 2018 e início 
em 2019”, relatou Santos.

O governo já pagou ao con-
sórcio R$ 4 milhões do total. 
“Na minha visão, acho que não 
há prejuízos para os cofres púbi-
cos, considerando o desenvolvi-
mento do sistema e o fato de que 
vai ficar rodando por aproxima-
damente dois anos e meio”.

O que é Siaf e o que ele faz?
O Siaf faz o registro, o acompanhamento e o controle da execução 
orçamentária, financeira e patrimonial do governo estadual. É utili-
zado por todos os órgãos da administração direta e indireta, além de 
alimentar o Portal da Transparência, que está fora do ar desde abril 
pela inconsistência nos dados gerados. 
Na apresentação dos resultados do primeiro quadrimestre de 2019, 
realizado em 5 de junho na Assembleia Legislativa, houve rec-
lamação de deputados quanto à confiabilidade e à dificuldade em 
acessar os dados do Siaf.
Por outro lado, a Secretaria da Fazenda afirma que os dados 
sobre as finanças do Paraná estão sob controle e são con-
fiáveis: “É como um carro na neblina agora. Não estamos no 
escuro, mas pilotando com muita dificuldade”, disse o diretor-
geral da secretaria, Fernades Santos. 
O grande problema, segundo ele, é a geração de relatórios: 
“Fazendo uma comparação grosseira, é como se você fosse 
ao caixa eletrônico e solicitasse um extrato, mas a máquina 
não conseguisse emitir... daí é como se o banco tivesse que 
mandar esses dados e com eles montar uma planilha para ter 
o saldo apurado”, exemplificou.
O contrato com a Arrows vigora até 16 de setembro. Por isso será 
preciso contratar uma empresa que preste esse serviço para gerar 
relatórios. O novo software do Siaf só deve estar pronto em 2020 
ou 2021, conforme o secretário da Fazenda, Renê Garcia Junior, 
disse após a prestação de contas do primeiro quadrimestre. “Mas 
só poderemos fazer a substituição quando o novo sistema estiver 
operando em toda sua capacidade”, acrescentou Santos.
Os problemas do Siaf estão na mira do TCE-PR (Tribunal de Con-
tas do Estado), que ano passado já havia determinado a suspen-
são de eventuais pagamentos à empresa contratada. Segundo o 
conselheiro Ivens Linhares, o relatório de uma auditoria especial 
ainda está em produção.

Carros elétricos isentos de IPVA até 2022
Curitiba - Começou a tra-

mitar na Assembleia Legisla-
tiva ontem (17) o projeto de 
lei do governo do Estado que 
zera o IPVA (Imposto sobre 
Propriedades de Veículos Auto-
motores) na compra de veícu-
los elétricos. Hoje a alíquota 
cobrada é de 3,5%. A isenção 
irá vigorar até 31 de dezembro 
de 2022. “A ideia é diminuir 
cada vez mais o preço dos veí-
culos elétricos e torná-los mais 
acessíveis à população”, afirma 
o governador Carlos Massa 
Ratinho Junior. “A busca de 
soluções sustentáveis é uma 
realidade com o uso de carros 

que poluem menos”.
O projeto enviado à Assem-

bleia Legislativa altera e 
acrescenta dispositivos na Lei 
14.260, de 2003, que estabelece 
normas sobre o tratamento tri-
butário do IPVA. No novo texto, 
os carros elétricos passam a inte-
grar uma lista de isentos que 
inclui veículos de propriedade 
da União, estados e municípios, 
autarquias e fundações mantidas 
por poder público, instituições de 
educação e de assistência social, 
partido político, entidade sindi-
cal de trabalhador e de templos 
de qualquer culto.

Outra alteração diz respeito 

aos veículos que utilizam GNV 
(Gás Natural Veicular). Para 
garantir isonomia, o benefí-
cio de alíquota 1%, que já era 
oferecido ao GNV, também irá 
vigorar até o fim de 2022.

Na mensagem que acom-
panha o projeto, o governador 
informa aos deputados que o 
objetivo das alterações é incen-
tivar o uso de automóveis movi-
dos a energia elétrica, “confe-
rindo maior eficiência e menor 
consumo em comparação àque-
les movidos à combustão”, e des-
taca a contribuição com o meio 
ambiente, já que os veículos elé-
tricos não são poluentes.
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Odebrecht pede recuperação
judicial; R$ 83 bi em dívidas

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/6, físicas 17/6 ,domésticos 6/6

Índice em % ABR MAI ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,57 0,13 2,22 4,66
IGP-M (FGV) 0,92 0,45 3,56 7,64
IGP-DI (FGV) 0,90 0,40 3,75 6,93

Índice ABR MAI JUN
IGP-M (FGV) 1,0827 1,0864 1,0764
IGP-DI (FGV) 1,0827 1,0825 1,0693
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 3ª parcela
vence em 28/06, com juros Selic de 1,54%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

16/5 a 16/6 0,5000 0,3715 0,0000
17/5 a 17/6 0,5000 0,3715 0,0000
18/5 a 18/6 0,5000 0,3715 0,0000
19/5 a 19/6 0,5000 0,3715 0,0000
20/5 a 20/6 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +0,18% 27,11 
Vale ON -2,33% 50,20 
ItauUnibanco PN -0,12% 33,95 
B3 ON -0,70% 35,50 
MRV ON +2,31% 17,70 
Gol PN +2,24% 31,00 

IBOVESPA: -0,43% 97.623 pontos

Iene 108,57
Libra est. 0,7956
Euro 0,8901
Peso arg. 44,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,1% 3,9000 3,9010 -0,6%

PTAX  (BC) +0,2% 3,8889 3,8895 -1,3%

PARALELO 0,0% 3,8000 4,1200 -1,0%

TURISMO 0,0% 3,8000 4,1000 -1,0%

EURO +0,4% 4,3688 4,3699 -0,5%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m
Paraná 1.531,41 1.535,06 0,24 1,43 4,92
Norte 1.541,07 1.541,82 0,05 1,40 5,46
Oeste 1.533,55 1.536,83 0,21 1,12 3,99

DÓLAR 17/06

Iene R$ 0,0358
Libra est. R$ 4,89
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.598,72 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MAIO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

ABR MAI JUN
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 912,75 16,00 11,1%
FARELO jul/19 324,30 0,80 10,2%
MILHO jul/19 454,75 1,75 18,7%
TRIGO jul/19 539,50 1,00 16,0%

SOJA 72,77 2,0% 6,6% 72,50
MILHO 30,56 3,6% 20,0% 30,50
TRIGO 46,21 0,0% 0,3% 46,50
BOI GORDO 149,63 0,1% -0,4% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 79,50 6,0% 6,7%
SOJA Paranaguá 85,50 4,9% 5,6%
MILHO Cascavel 33,00 1,5% 15,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

São Paulo - A Ode-
brecht entrou na tarde 
dessa segunda-feira (17) 
com pedido de recupera-
ção judicial na 1ª Vara de 
Falências e Recuperações 
Judiciais, em São Paulo. O 
pedido inclui a Kieppe e a 
Odbinv, controladoras do 
grupo. O valor da causa foi 
de R$ 83 bilhões. Com uma 
dívida bilionária e execu-
ções em curso, a empresa 
estava sem alternativas 

para resolver seu problema 
de liquidez financeira. 

Na última semana, a 
Caixa - uma das credoras da 
empresa - iniciou processo 
de execução das dívidas da 
empresa. A execução corre 
em segredo de Justiça, como 
desdobramento da pressão 
que o banco público vem 
fazendo contra o grupo 
desde o pedido de recupe-
ração judicial da Atvos, 
braço de açúcar e álcool da 

holding, no fim de maio.
A Atvos, que tem dívida de 

quase R$ 12 bilhões, foi a pri-
meira companhia do grupo a 
recorrer à proteção da Justiça 
para renegociar seus débitos.

Até a semana passada, 
os grandes bancos brasilei-
ros negociavam em conjunto 
uma recuperação extrajudi-
cial do grupo Odebrecht. Na 
Justiça, os bancos credores 
entram numa fila para rece-
ber os empréstimos ao lado de 

funcionários, governo, fornece-
dores e outros. Além disso, o 
desconto sobre a dívida tende 
a ser bem maior. 

Em nota, a Odebrecht 
afirmou que não estão 
incluídas no pedido de 
recuperação judicial as 
seguintes sociedades: 
Braskem S.A., Odebrecht 
Engenharia e Construção 
S.A., Ocyan S.A., OR S.A., 
Odebrecht Transport S.A., 
Enseada Indústria Naval 

S.A. (em conjunto denomi-
nadas “Negócios”), assim 
como alguns ativos opera-
cionais na América Latina 
e suas respectivas sub-
sidiárias. Também estão 
fora da recuperação judi-
cial da Odebrecht a Atvos 
Agroindustrial S.A. (que já 
se encontra em recupera-
ção judicial) e a Odebrecht 
Corretora de Seguros, Ode-
brecht Previdência e Fun-
dação Odebrecht.

Brasília - O economista 
Gustavo Montezano é o 
novo presidente do BNDES 
(Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico 
Social). Montezano já ocu-
pava cargo no governo como 
secretário especial adjunto 
de Salim Mattar, que con-
trola a Secretaria Especial 
de Desestatização e Desin-
vestimento do Ministério 
da Economia, e era um dos 
nomes mais cotados para 
assumir o posto antes ocu-
pado por Joaquim Levy. 

Ele é mestre em Econo-
mia pela Faculdade de Econo-
mia e Finanças do Ibmec-RJ 
e graduado em Engenharia 
pelo Instituto Militar de 
Engenharia (IME-RJ) e foi 
sócio-diretor do BTG Pac-
tual, ficando responsável 
pela área de crédito corpo-
rativo e estruturado. 

Gustavo 
Montezano 
assume o
BNDES

São Paulo - O presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), disse 
ontem (17) que a reforma da 
Previdência pode ser aprovada 
pela comissão especial que 
analisa o tema até o próximo 
dia 26. O parecer do relator da 
proposta de emenda à Cons-
tituição (PEC) na comissão 
especial da Câmara, Samuel 
Moreira (PSDB-SP), foi lido 
na última quinta-feira (13).

O texto foi criticado pelo 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, segundo o qual as 
alterações feitas na proposta 
inicial enviada pelo governo 
podem “abortar” a reforma. 
Para o ministro, entre os prin-
cipais problemas, estão as 

Maia: comissão pode aprovar 
Previdência na semana que vem

mudanças nas regras de tran-
sição que reduziram substan-
cialmente a economia projetada.

Rodrigo Maia disse que 
o posicionamento de Gue-
des teve efeito positivo: “A 
fala uniu o Parlamento, nos 
deu chance de estar mais 
próximos de governadores e 
prefeitos. Tem crises ou crí-
ticas que vêm para o bem. 
Essa é uma delas. Fortaleceu 
a certeza [de] que a Câmara 
e o Senado podem ter neste 
momento o papel [de] prota-
gonista que nunca tiveram 
nos últimos 20 anos”, afirmou 
o presidente da Câmara depois 
de participar de um evento 
sobre transparências promo-
vido pelo Grupo Bandeirantes.

Simulador deixa de ser
obrigatório para CNH

Brasília - Resolução do Con-
tran (Conselho Nacional de Trân-
sito) publicada no Diário Oficial 
da União de ontem (17) torna 
facultativo o uso de simulador 
de direção veicular no processo 
de formação de condutores, para 
a obtenção da CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação).

As novas regras preveem, 
ainda, redução de 25 para 20 
no número de horas-aula (h/
aula) práticas nas autoescolas 
para a categoria B da CNH. No 
caso da categoria A, serão neces-
sárias pelo menos 15 h/aula. Em 
ambos os casos, pelo menos 1h/
aula terá de ser feita no período 
noturno. Para condutores de 

ciclomotores, a carga horária 
mínima será de 5h/aula.

Em abril, durante reu-
nião do Contran que definiu 
as novas regras, o ministro 
da Infraestrutura, Tarcísio 
Gomes de Freitas, disse que as 
mudanças ajudarão a desbu-
rocratizar etapas do processo 
de formação do condutor. Ele 
argumentou que o simulador 
não teria eficácia comprovada. 
De acordo com o ministro, a 
medida visa reduzir a burocra-
cia na retirada da habilitação. 
Ele disse que a decisão vai esti-
mar uma redução de até 15% 
no valor cobrado nos centros 
de formação de condutores.

Bolsonaro veta isenção de cobrança 
de bagagem em voos domésticos

Isenção de visto em vigor
Entrou em vigor nessa segunda-feira (17) a isenção de visto de visita 
para estrangeiros da Austrália, do Canadá, dos Estados Unidos e do 
Japão. Determinada por meio de decreto pelo presidente Jair Bolsonaro 
em março, a medida não exige reciprocidade dos países, ou seja, bra-
sileiros interessados em visitar esses destinos ainda precisarão passar 
pelo trâmite normal para obter permissão de entrada.
A dispensa do visto de visitante permite a cidadãos desses países 
entrar, sair, transitar e permanecer no território brasileiro. O prazo 
de estada permitido é de 90 dias e pode ser prorrogado por igual 
período. O visitante não pode ultrapassar o total de 180 dias em 12 
meses no País, contados a partir da primeira visita.
A isenção de visto é permitida para fins de turismo, negócios e 
trânsito, e a realização de atividades artísticas ou esportivas. O 
texto do decreto prevê ainda que a isenção pode ser concedida em 
“situações excepcionais por interesse nacional”, sem especificar em 
quais condições isso pode ser considerado. O benefício não pode 
ser usado para fixar residência no Brasil.

Brasília - O presidente 
Jair Bolsonaro vetou ontem 
(17) a regulamentação de 
franquia de bagagem inserida 
por emenda parlamentar na 
tramitação da MP (Medida 
Provisória) 863. A MP, que 
foi apresentada pelo governo 
de Michel Temer, autoriza 
até 100% de capital estran-
geiro em companhias aéreas 
e foi aprovada pelo Congresso 
Nacional em maio deste ano. 
Segundo informações da asses-
soria de imprensa do governo, 
o veto se deu por razões de 
interesse público e violação ao 
devido processo legislativo.

Os deputados incluíram no 
texto original da MP a volta da 
franquia mínima de bagagem 
no transporte aéreo doméstico 
e internacional. De acordo com 
o destaque, que foi vetado por 
Jair Bolsonaro, o passageiro 
poderia levar, sem cobrança 
adicional, uma mala de até 23 
quilos nas aeronaves a partir 
de 31 assentos. Essa é a mesma 

franquia existente à época em 
que a Anac (Agência Nacional 
de Aviação Civil) editou resolu-
ção permitindo a cobrança.

Na Câmara dos Deputados, 
parlamentares contrários à volta 
da franquia alertaram para o fato 
de que o setor tem liberdade tari-
fária, o que implicaria o aumento 
das passagens. Os deputados 
que votaram a favor da volta da 
franquia destacaram que o argu-
mento de diminuição do preço 
para justificar a cobrança pelo 
despacho de malas não se con-
cretizou desde 2017.

O porta-voz da Presi-
dência, Otávio Rego Barros, 
disse que a decisão do presi-
dente foi tomada analisando 
vários aspectos, por razões de 
interesse público e suas con-
sequências para o mercado 
nacional e que não há previsão 
da emissão de outra medida 
provisória. A partir do veto, 
o tema continua sendo objeto 
da resolução da Anac (Agência 
Nacional de Aviação Civil).
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16º corte seguido

Projeção do PIB 
fica abaixo de 1% O bom aluno

O novo presidente do BNDES, Gustavo Montezano, 
de apenas 37 anos, é cria da escola Daniel Dantas, 

do Banco Oppor tunity - por onde já passou - e em 
especial de André Esteves, dono do BTG Pactual. Até 
ontem ele era funcionário-sócio de Esteves - que tem 

ótima relação com o presidente da República, Jair 
Bolsonaro. Como deputado, Bolsonaro já fez pal-

estras para os funcionários do BTG no Rio e em São 
Paulo, a pedido do amigo banqueiro - e na plateia lá 

estava o atento Montezano. 
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Versões
Um livro de Geografia da 
plataforma Eleva, para a 
7ª série, causa a ira dis-
creta de civis e militares 
do atual Governo. Elogia 
Lula e cita que Dilma 
Rousseff sofreu golpe.

Cidadania 1
A Secretaria Nacional do 
Idoso, ligada ao Ministé-
rio dos Direitos Humanos 
(MDH), entregou o Progra-
ma Vida Ativa e Envelheci-
mento Saudável para 35 
municípios. 

Cidadania 2
Os imigrantes venezuela-
nos acolhidos no Brasil 
vão receber a partir de 
hoje um guia, em língua 
espanhola, de deveres e 
direitos, organizado pelo 
MDH e pela ONU.

Sem impressão
Amparado na decisão do 
Supremo Tribunal Federal 
pela desobrigação do voto 
impresso, a despeito da lei, 
o Tribunal Superior Eleitoral 
não vai instalar impressoras 
nas urnas para a eleição 
municipal de 2020, seg-
undo informou à Coluna. 
A necessidade do voto 
impresso foi uma das gri-
tas do então candidato a 
presidente, Jair Bolsonaro.

Alertinha básico
A direção do Whatsapp 
ficou tão preocupada com 
o escândalo dos vazamen-
tos do Telegram no Brasil 
que passou a enviar mais 
notificações e aler tas 
aos celulares de usuários 
sobre login em outros 
dispositivos. 

Memória
O senador Fernando Collor 
marejou os olhos, há dias, 

Digitai$
O Banco de Brasília (BRB) vai lançar um banco digital ainda 

este ano, revelou o presidente, Paulo Henrique Costa, no 
programa Ponto e Vírgula, da Rádio JK FM. Num momento de 
economia estagnada no País, o novo concurso da instituição 
virou chamariz. Até sexta passada, foram 36 mil inscritos. 

ao receber uma foto do pai, 
então senador Arnon de 
Mello, de 1939, em jantar 
de homenagem na Embaixa-
da do Brasil em Lisboa. Foi 
arrematada num leilão pelo 
presidente do Patriota-DF, 
Paulo Fernando Melo, que 
presenteou o senador, e 
dele recebeu um cartão de 
agradecimento.   

Jaleco & Justiça
A 2ª Vara Criminal do Rio de 
Janeiro adiou o julgamento 
do ex-presidente do Consel-
ho Federal de Enfermagem 
Gilberto Linhares, acusado 
de duplo homicídio qualifi-
cado. Ele já foi preso pela 
PF, suspeito de desvios 
de verba do Cofen, e é 
réu na ação como supos-
to mandante do assas-
sinato do casal Marcos 
e Edma Valadão, então 
diretores do Conselho 
estadual no Rio. Hoje, 
Linhares vive em Sergipe. 

Tendler escreve
O cineasta Silvio Tendler 
escreve sua biografia para 
comemorar seus 70 anos 
e 51 de carreira. O livro 
contará com fotos e de-
poimentos do autor de 75 
filmes. Ele vai lançar em 
breve o documentário ‘Nas 
Asas da PANAM’.

Voo alto
Os setores de drone e 
geotecnologia movimentam 
juntos R$ 1,5 bilhão no 
mundo, com a geração de 
mais de 100 mil empre-
gos. O Brasil possui mais 
de 100 mil aparelhos (35% 
para uso profissional) - 70 
mil deles cadastrados na 
Anac. De 25 a 27 deste 
mês, a DroneShow terá 
52 expositores e 200 
palestrantes no Centro de 
Convenções Frei Caneca, 
em São Paulo.

São Paulo - O mercado 
voltou a cortar a expectativa de 
crescimento da economia do Bra-
sil neste ano, segundo a pesqui-
sa Focus, divulgada pelo Banco 
Central nessa segunda-feira 
(17). O levantamento feito se-
manalmente mostra que a es-
timativa para o desempenho 
da economia brasileira em 2019 
foi para 0,93%, ante a projeção 
de 1% da última publicação. 

A projeção do mercado 
para o crescimento do País co-
meçou o ano acima de 2%. Na 
divulgação de 7 de janeiro, a 
expectativa era que o desempe-
nho brasileiro em 2019 ficasse 
em 2,53%. Na semana seguin-
te, ocorreu o único crescimento 
do ano, quando a previsão subiu 
para 2,57%. Desde então, o mer-
cado passou a cortar a projeção, 

e, quando muito, mantinha a 
previsão da semana anterior. Os 
números desta semana indicam 
o 16º corte consecutivo.

Nesta semana, houve cor-
te para a projeção de cresci-
mento em 2020 também. Na 
semana passada, a expectati-
va era de uma alta de 2,23%, 
agora, de 2,20%. 

A Selic (taxa básica de ju-
tos) deve terminar este ano 

em 5,75%, na avaliação do 
mercado, enquanto na sema-
na passada a projeção era de 
6,5% (leia mais abaixo). 

Já o IPCA, índice que mede 
a inflação, deve fechar no fim 
do ano em 3,84% no acumulado 
de 12 meses. Há uma semana, o 
projetado era de 3,89%.

A cotação do dólar para o 
fim do ano permanece inalte-
rada em R$ 3,80.

Cor cortes na Selic em setembro
O mercado financeiro espera por manutenção da taxa básica de ju-
ros, a Selic, no atual patamar de 6,5% ao ano, na reunião do Copom 
(Comitê de Política Monetária) desta terça (18) e quarta-feira (19). 
Entretanto, a partir de setembro, instituições financeiras esperam 
pelo início de um novo ciclo de cortes.
Essas expectativas indicam que a Selic fica em 6,5% ao ano em 
agosto, cai para 6,25% ao ano em setembro, para 6% em outubro e 
para 5,75% ao ano em dezembro. Essas projeções são da pesquisa 
Focus, publicada todas as semanas pelo Banco Central com estima-
tivas para os principais indicadores econômicos.
A Selic é usada pelo BC como principal instrumento para controlar 
a inflação. Quando o Copom reduz a Selic, a tendência é de que o 
crédito fique mais barato, com incentivo à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da inflação e estimulando a atividade econômica.
Quando o Copom aumenta a Selic, a finalidade é conter a demanda 
aquecida e isso causa reflexos nos preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e estimulam a poupança.

“PIB do
campo” já é de
R$ 600,93 bi

São Paulo - O VBP (Valor 
Bruto da Produção) Agropecuária 
- o chamado PIB do Campo - deste 
ano, está estimado em R$ 600,93 
bilhões, bem perto do recorde al-
cançado em 2017, de R$ 604,16 
bilhões (em termos reais), que foi 
o maior desde o início da série em 
1989. A alta em relação ao fecha-
mento do ano passado é de 1,4%. 

De acordo com José Garcia Gas-
ques, coordenador-geral de Estudos 
e Análises da Secretaria de Política 
Agrícola do Ministério da Agricultu-
ra, o montante não deve ficar muito 
diferente até o fim do ano, uma vez 
que faltam apenas as culturas de in-
verno e o trigo para o fechamento.

A pecuária vem liderando o 
crescimento, com aumento real 
de 4,1%, revelando recuperação da 
atividade, enquanto as lavouras fi-
caram estáveis em relação ao ano 
anterior com valor parecido ao do 
ano passado. “Há uma quantida-
de relativamente grande de produ-
tos que vêm apresentando bom de-
sempenho”, destaca Gasques. “Mas 
os de maior destaque são algodão, 
amendoim, banana, batata inglesa, 
feijão, laranja, milho, tomate e tri-
go”. Alguns se recuperaram na com-
paração com 2018. “Cabe observar 
que os resultados favoráveis de feijão 
e milho se devem à segunda safra do 
milho, que teve aumento excepcio-
nal de produtividade, e à segunda e 
terceira safras do feijão”.

Na pecuária, o crescimento 
deve-se principalmente a bovinos, 
suínos e frangos. Entre esses, o 
destaque maior é do frango, com 
crescimento de 13% no valor da 
produção. As duas atividades com 
pior resultado são leite e ovos, am-
bos com redução do VBP.

Produtos com redução de fa-
turamento são café (23,8%), arroz 
(7,5%), cana-de-açúcar (5,4%), man-
dioca (9,6%), soja (13,6%) e uva (5,4%). 
A maior redução absoluta ocorreu em 
soja, na ordem de R$ 20 bilhões. 

DESEMPENHO REGIONAL
Como mostrado em relatórios 

anteriores, os resultados regionais 
do VBP mostram a liderança do 
Centro-Oeste, com valor de R$ 171 
bilhões, Sul, R$ 148,8 bilhões, Su-
deste, R$ 146 bilhões, Nordeste, R$ 
57, e, o Norte, R$ 35,7 bilhões. En-
tre os estados, a liderança é de Mato 
Grosso, com VBP de R$ 91 bilhões.



Jornal O Paraná
Terça-feira, 18 de junho de 2019 regional@oparana.com.brOPR Oeste8

Segunda ponte

Agências vão 
intermediar mil
vagas de emprego

FASES
DA LUA

Quarta
19/06/2019

Muitas nuvens

CHEIA
16/07 - 18h39

Terça
18/06/2019

MINGUANTE
25/06- 06h48

NOVA
02/07- 16h17

CRESCENTE
09/07 - 07h56

Maringá
max 28
min 17

Cascavel
max 26
min 15

Foz do Iguaçu
max 27
min 17

Londrina
max 27
min 14

Curitiba
max 26
min 10

Paranaguá
max 27
min 18

Quinta
20/06/2019

Poucas nuvens

Muitas nuvens

Foz do Iguaçu - A Sane-
par já assentou mais de 2,27 
quilômetros de rede de esgo-
to na região do Distrito In-
dustrial do Morumbi em Foz 
do Iguaçu. Com isso, 25% da 
obra prevista para a região já 
foi executada.

São dois projetos previstos 
para atender o Distrito Indus-
trial com sistema de esgota-
mento sanitário. Um prevê a 
implantação de 8,8 quilôme-
tros de tubulações, e o outro, 
a instalação de uma estação 
elevatória, que fará o bombe-
amento do efluente coletado 
até a unidade de tratamento. 
Somente para implantar a tu-
bulação a Sanepar está inves-
tindo R$ 1,8 milhão. A rede 
deve ser concluída até o fim do 
ano, e a unidade de bombea-
mento, no início de 2020.

Quando as obras estiverem 
prontas, a Sanepar informará 
as empresas instaladas na área 
industrial sobre prazos e forma 
de efetuar a conexão da rede in-
terna ao sistema público.

A instalação do serviço de 
coleta e tratamento de esgo-

Foz do Iguaçu - As Agên-
cias do Trabalhador de Foz 
do Iguaçu e região vão inter-
mediar mil vagas de emprego 
para a construção da segunda 
ponte entre o Brasil e o Pa-
raguai, em Foz do Iguaçu. A 
parceria foi alinhada entre a 
Secretaria de Justiça, Famí-
lia e Trabalho e o consórcio 
vencedor para execução da 
obra. As vagas serão dispo-
nibilizadas para os cargos de 

técnico administrativo, auxi-
liar de serviços gerais, almo-
xarife e engenheiro. A previ-
são é de que construção seja 
concluída em três anos.

De acordo com secretá-
rio da pasta, Ney Leprevost, 
que sugeriu a parceria, essa 
será mais uma oportunida-
de de emprego intermedia-
da pelas Agências do Traba-
lhador de Foz e região: “Es-
se é o compromisso deste 

DIVULGAÇÃO ITAIPU

Início das obras da Ponte da Integração está previsto para 
esta semana

governo, gerar mais empre-
endimentos e renda para os 
paranaenses”.

A ação do Departamento 
do Trabalho atende determi-
nação do secretário de colo-
car em prática um formato 
proativo de captação de va-
gas a serem intermediadas 
pelas Agências do Trabalha-

dor de todo o Estado.
A abertura dos postos de 

trabalho depende da defini-
ção do cronograma para a 
realização da obra por parte 
das empresas. A expectativa 
é de que aconteça ainda este 
ano, de acordo com o gerente 
do consórcio, Osman Bove.

Também participaram da 

reunião o chefe do Departa-
mento do Trabalho, Eder Co-
laço e demais técnicos da se-
cretaria estadual.

A Ponte da Integração e 
uma via perimetral custarão 
R$ 462 milhões para a hidre-
létrica e a administração das 
obras ficará a cargo do gover-
no do Estado.

Obras de esgoto no Distrito 
Industrial já estão 25% prontas

MONICA VENSON

Distrito Industrial do Morumbi terá infraestrutura completa 
de saneamento

to está sendo feito em parce-
ria com a Prefeitura de Foz 
do Iguaçu, que paralelamente 
está executando galerias plu-
viais na região. As obras de 
drenagem começaram no iní-
cio do ano com investimento 
de R$ 2 milhões por parte da 
Prefeitura. Segundo a Secre-
taria Municipal de Obras, 80% 
da estrutura de drenagem já foi 
executada e a previsão de tér-
mino da obra é para setembro.

Com isso, a área industrial 
será contemplada com infraes-
trutura completa de saneamen-
to. O gerente regional Nilton Pe-
rez diz que esta parceria irá me-
lhorar as condições do distrito, 
que poderá atrair mais investi-
mentos, gerando mais empregos 
e renda no município. “Além dis-
to, com a implantação da estação 
elevatória de esgoto também se-
rá possível atender parte dos no-
vos loteamentos que estão sendo 
implantados na região”, afirma.

O projeto começou a ser tra-
tado em 2017 entre a Sanepar 
e a Secretaria Municipal de Tu-
rismo, Indústria, Comércio e 
Projetos Estratégicos.

Ministra Tereza 
Cristina (Agricultura, 

Pecuária e 
Abastecimento) diz 
que o Plano Safra 
2019/2020, que será anunciado 

oficialmente hoje (18), no Palácio 
do Planalto, dará prioridade aos 
pequenos e médios agricultores. 

Sol

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928

02  RADAR HOJE NEWS, 30 DE ABRIL DE 2019

Uma publicação de Jornal Oparana S/A - CNPJ: 21.819.026/0001-36
Matriz - Jornal Oparana S/A: CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Rua Pernambuco, 1600 - Centro - CEP 85.810.021 Cascavel-PR
 Fone/Fax: (45) 3321-1000

Direção Geral
Clarice Roman

Editora-chefe
Carla Hachmann

editoria@jhoje.com.br

Diretor
Jadir Zimmermann

diretor@jhoje.com.br
FALE CONOSCO

editoria@jhoje.com.br  • WhatsApp: (45) 99975-1047
anuncio@jhoje.com.br  • assinaturas@jhoje.com.br

www.jhoje.com.br

(Envie sua opinião com até 
1.200 caracteres para editoria@jhoje.com.br)

Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

‘‘Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte ‘‘

Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 
para o seu 

patriotismo 
para que esses 
juros caiam um 

pouquinho mais. 
Tenho certeza 
de que nossas 

orações tocarão 
seu coração”. 
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Nublado Nublado Nublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)
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‘‘ Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte‘‘
Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 

para o seu 
patriotismo 

para que esses 
juros caiam um 
pouquinho mais. 

Tenho certeza 
de que nossas 
orações tocarão 

seu coração”. 
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Não existe dor que 
dure para sempre

Nublado

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

“Vamos privilegiar, ou focar 
mais, no número maior de 

produtores para pegar os 
recursos do Plano Safra. 
Não é que vamos discri-

minar os maiores, para eles teremos 
outras opções, para que também 

tenham recursos mais baratos e mais 
compatíveis com a nossa atividade 
agropecuária. Mas vamos fazer com 
que os pequenos e os médios tenham 

mais acesso ao crédito, o que eles 
nem sempre tiveram”.

Nublado Nublado

As angústias que permeiam a vida humana são contadas 
e cantadas em melancólicas melodias registradas ao longo 
do tempo. Histórias e canções foram consumidas ao redor 
da fogueira.

Até mesmo o salmista se amargurou, porém, sem deixar 
de acreditar em Deus e confi antemente esperar: “Os que 
semeiam entre lágrimas, recolherão com alegria. Na ida, 
caminham chorando, os que levam a semente a espargir. 
Na volta, virão com alegria, quando trouxerem os seus feixes” 
(Salmo 125, 5-6).

Quando doer, lute, e, se doer ainda mais forte, lute 
com muito mais força. Não há dor que dure para sempre. 
Perdoe-se e perdoe os outros também. Siga em frente. 
Sempre há razões para ser feliz! Descubra aquilo que te 
conecta com as outras pessoas. Tenha prazer em contemplar 
as obras da criação. Relacione-se com Deus.

Viva e alegre-se, porque essa dor irá passar! 
E, tão logo, quando passar, surgirão inevitáveis novos 

desafi os a serem suportados e superados e de tal modo se 
repetirá durante toda a jornada. Estar vivo é se fadigar com 
os afazeres do dia a dia. Terminante descanso só mesmo 
no Céu, assim como a verdadeira Justiça, só de lá provêm.

Não existe problema que não possa ser abrandado, ate-
nuado, suavizado. Não existe dor que dure pera sempre.

E se der vontade de chorar... não tem problema, não 
tenha medo... o Senhor também chorou (João 11,35).

Jeandré C. Castelon é advogado, pós-graduado em Cultura 
Teológica e membro da Pastoral Familiar
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CASCAVEL Mutirão inicia 2ª fase 

Reajuste e reposição

Servidores estaduais 
ameaçam  cruzar os braços

Equipes do Setor de Endemias da Secre-
taria de Saúde, Território Cidadão, Guarda 
Municipal e Secretaria de Meio Ambiente de 
Cascavel iniciaram ontem (17) a segunda 
etapa do Mutirão Água Boa - Cidade Limpa, 
lançado no dia 11 de abril. Agora, serão 
visitados 27 imóveis que estavam fechados 
no início dos trabalhos. Todos os locais 
foram mapeados pelo Setor de Endemias 
que faz o trabalho de combate a criadouros 
do mosquito transmissor da dengue. “Ini-
cialmente tínhamos 50 imóveis para serem 
visitados, mas no transcorrer desse período 
conseguimos visitar 23 imóveis e o restante 
iremos visitar a partir de agora. Acreditamos 
que até o fim desta semana concluiremos 
as vistorias”, disse Ana Paula Barbosa, 
coordenadora do Setor de Endemias.

Curitiba - A aprovação em 
assembleia da APP-Sindicato 
fim de semana pela deflagração 
de greve na educação a partir do 
dia 25 de junho pode ser indica-
tivo da decisão das demais cate-
gorias do funcionalismo público 
do Executivo estadual.

Na pauta de reivindicações 
estão o pedido da reposição sala-
rial de 13% referente aos últi-
mos três anos e 4,95% para este 
ano, mas as negociações vêm 
sendo criticadas pelos servido-
res diante do processo chamado 
por eles de “inércia do Estado”.

Segundo o secretário de 
comunicação da APP-Sindi-
cato, Luiz Fernando Rodri-
gues, já houve oito reuniões 
com o Executivo na ten-
tativa de se chegar a um 
acordo, todas elas frustra-
das. “Em nenhuma ocasião 
o governador [Carlos Massa 

Ratinho Junior] nos rece-
beu. Na última sexta-feira 
[14], o vice-governador [Darci 
Piana] esteve conosco, o gover-
nador estava em São José dos 
Pinhais e não foi ao encontro 
(...) Ele tem tempo para receber 
empresários, líderes do agrone-
gócio, políticos, mas quem car-
rega o Estado, como ele disse 
durante a campanha eleitoral, 
que os servidores carregavam o 
Estado nas costas, estes ele não 
pode receber”, reclama.

Rodrigues considera que, 
ao não conceder reajuste sala-
rial aos servidores que estão 
com os salários congelados há 
três anos, o governador vai 
contra as próprias promes-
sas de campanha e daquilo 
que defendia enquanto era 
deputado estadual. “O que 
mudou tanto de um ano para 
cá? Antes dava e agora não dá 

para conceder o reajuste? Tem-
pos números que comprovam 
que em 2019 será o ano em que 
o Estado menos vai gastar com 
funcionalismo público em uma 
década. As receitas estão cres-
cendo em torno de 6% neste ano, 
dar o reajuste e a reposição aos 
170.287 servidores e temporários 
ativos e aos 116.323 aposenta-
dos e pensionistas impactaria 
em R$ 695 milhões e não atin-
giria a Lei de Responsabilidade 
Fiscal. Só em isenção fiscal ele 
[governador] vai conceder às 
empresas no Paraná R$ 10,5 
bilhões neste ano”, compara.

POLÍCIA MILITAR
Reunidos no Clube dos 

Oficiais da Polícia Militar, 
mais de 400 policiais repre-
sentados por dez associações, 
chegaram à conclusão de que, se 
o governador Ratinho Junior não 

pagar o reajuste de 4,97% de repo-
sição da inflação e não abrir um 
canal efetivo de negociação com 
as entidades até o dia 25, haverá 
mobilização geral da categoria, 
com a possibilidade até de esva-
ziamento de quartéis.

As demais categorias que 
integram o FES (Fórum de 
Entidades Sindicais) se reú-
nem para decidir se aderem 
à greve a partir da próxima 
semana. “O que precisa ficar 
claro é que não queremos 
greve, mas o Estado não senta 
para negociar, não apresenta 
propostas, o governador está 
nos empurrando para essa 
greve”, afirma Rodrigues.

Além da data-base, vencida 
em maio, os servidores pedem 
a realização de concurso 
público para professores e ser-
vidores de todas as categorias.
lJULIET MANFRIN

Foz do Iguaçu - A Dire-
toria Executiva de Itaipu, 
reunida nessa segunda-
-feira (17), decidiu suspen-
der o reajuste das taxas de 
ocupação dos imóveis da 
Vila A (hoje, Bairro Itaipu 
1), em Foz do Iguaçu, e 
também as desocupações 
das moradias até que seja 
feita uma reavaliação de 
ambas as medidas.

O reajuste, proposto 
por uma empresa especia-
lizada para atender a uma 
resolução da gestão ante-
rior de Itaipu, seria pelos 
valores de mercado. Mas 
a atual diretoria conside-
rou que a medida traria 
impacto em curto prazo 
para os ocupantes dos 
imóveis cedidos e decidiu 
reavaliar o processo.

Ainda na reunião foi 
decidido também que o 
grupo de trabalho respon-
sável pela desmobilização 
dos imóveis dos conjun-
tos habitacionais A e B 
passará a ser coordenado 
por um representante da 
Diretoria-Geral Brasileira, 
bem como terá suas atri-
buições revistas.

A partir dessa data, o 
grupo de trabalho terá, por 
determinação da Diretoria-
-Geral Brasileira, o prazo 
de 60 dias para apresentar 
propostas alternativas à 
cessão de imóveis e à des-
mobilização dos dois con-
juntos habitacionais.

Na semana passada, a 
Itaipu já havia tranqui-
lizado os moradores das 
casas cedidas ao informar 
que o processo seria revi-
sado levando em conside-
ração o bem-estar de todos.

A usina mantém 1.006 
casas na Vila A hoje ocupa-
das por funcionários públi-
cos, na maioria, que pagam 
uma taxa média de R$ 500. 
Itaipu não tem interesse 
de manter esses imóveis 
em seu patrimônio e, por 
isso, colocará as moradias 
à disposição da sociedade. 
A forma de isso ser feito 
também será estudada pelo 
grupo de trabalho.

Suspensas
desocupações 

das casas 
da Vila A

Foz do Iguaçu - Repre-
sentantes da Mesa Diretora 
e da Câmara Técnica de 
Infraestrutura e Logística 
do POD (Programa Oeste 
em Desenvolvimento), jun-
tamente com o secretário de 
Planejamento e Coordenação-
-Geral do Paraná, Valdemar 
Bernardo Jorge, e o CEO da 
Ferroeste, André Luís Gon-
çalves, reuniram-se com o 
diretor-geral Brasileiro da 
Itaipu Binacional, general 
Joaquim Silva e Luna, e com 
o diretor de Coordenação, 
general Luiz Felipe Kraemer 
Carbonell, para tratar sobre a 
Nova Ferroeste e a Rota Bio-
ceânica em seu corredor cen-
tral, que passará por Foz do 
Iguaçu com ligação ao Porto 
de Paranaguá.

Na oportunidade, o pre-
sidente Danilo Vendruscolo 
falou sobre a importân-
cia da nova ferrovia para o 
desenvolvimento econômico 
e social da região oeste, e 
com as demais autoridades 
presentes, pediu o apoio da 
Itaipu Binacional para a con-
cretização desse objetivo: “É 
fundamental unirmos a socie-
dade e o poder público em 

torno do projeto da Nova Fer-
roeste e do corredor central 
da Rota Bioceânica, pois essa 
é uma obra de infraestrutura 
de extremo valor estratégico 
para o Paraná, o Paraguai e a 
América Latina”, afirma. 

Para Vendruscolo, “faz-se 
necessário um trabalho con-
junto com os países vizinhos, 
especialmente o Paraguai, 
para viabilizar a ligação do 
maior porto graneleiro do 
País, o Porto de Paranaguá, 
ao Pacífico, através da cons-
trução de uma ferrovia de 
alta capacidade de transporte 
e baixo custo operacional.

PROJETO EXECUTIVO
De acordo com o secre-

tário Valdemar Bernardo 
Jorge, o governo do Estado 
vem trabalhando para viabi-
lizar a elaboração do projeto 
executivo da obra, tornando 
possível realizar um forte tra-
balho de atração de investi-
dores. “O projeto da ferro-
via está entre as principais 
prioridades do governador 
Ratinho Júnior e o trabalho 
conjunto entre o setor produ-
tivo, o governo do Estado e a 
Itaipu poderá garantir maior 

agilidade ao projeto”, explica. 
Para o secretário, “o apoio 

da Itaipu para a atualização 
do projeto executivo do ramal 
da ferrovia de Cascavel a Foz 
do Iguaçu seria de grande 
importância para que tenha-
mos sucesso nesta tarefa”.

MISSÃO DE ITAIPU
Para o general Silva e 

Luna, um projeto da enver-
gadura de uma ferrovia 
tem potencial para trazer 
um grande impulso para 
o desenvolvimento econô-
mico e social da região oeste, 
estando assim alinhado à 

missão e aos objetivos de 
Itaipu Binacional. “Por isso, 
Itaipu avaliará a possibili-
dade de atender ao pedido de 
apoio trazido pelo Programa 
Oeste em Desenvolvimento e 
pelo governo do Estado”.

Também participaram da 
reunião o segundo vice-pre-
sidente do POD, Rainer Zie-
lasko, o presidente da Coo-
pavel e membro da Câmara 
Técnica de Infraestrutura e 
Logística do POD, Dilvo Grolli, 
e o vice-presidente da Fiep e 
membro da Câmara Técnica 
de Infraestrutura e Logística 
do POD, Edson Vasconcelos.

POD discute projetos da Nova Ferroeste
DIVULGAÇÃO

Encontro de líderes discute projeto de novo traçado de tril-
hos no oeste
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Colisão frontal deixa 
um morto e um ferido

Vândalos em Nova Santa Rosa
Fun-

cionários 
tiveram 

uma 
surpresa 

desa-
gradável 
ontem 
(17) 

quando 
chegaram 
ao Núcleo 
Municipal 
de Inte-
gração de Nova Santa Rosa.  Vândalos invadiram uma 
sala com mais de 5 mil peças de roupas e destruíram 
tudo o que puderam e sujaram peças de roupas que 

estavam sendo separadas para doações. “Além das 5 mil 
peças que já estavam arrumadas, estávamos arrumando 

outras para entregar, e agora ver tudo assim é muito 
triste”, lamentou a primeira-dama, Ivone Pinz.

Bolsa Família 
Municipal 
O Programa Bolsa Família 
Municipal de Guarani-
açu entregou ontem (17) 
benefícios para mais 20 
famílias. Com essa nova 
remessa, aproximada-
mente 90 famílias já foram 
contempladas. As famílias 
aprovadas em avaliação 
do serviço de Assistência 
Social recebem requisições 
para a retirada de materiais 
de construção nos estabel-
ecimentos cadastrados. A 
meta é atender em média 
20 famílias por mês. Os 
interessados em par-
ticipar do programa devem 
procurar a Secretaria de 
Assistência Social.

PSS em Assis
Começaram ontem (17) em 
Assis Chateaubriand as in-
scrições ao PSS (Processo 
Seletivo Simplificado) para 
a contratação de servidores 
municipais na função de 
monitor. São 25 vagas 
que serão distribuídas 
entre os cinco Cmeis. Para 
participar, não é exigida 
formação profissional, 
sendo necessário ter 18 
anos, concluído o ensino 
médio e ter aptidão para 
trabalhar com crianças. As 
inscrições são gratuitas e 
devem ser feitas até o dia 
25 deste mês de junho, na 
Secretaria de Educação.

Miss Terceira Idade
Primeiras-damas e secre-
tárias de Assistência Social 
dos municípios que com-
põem a Amop se reuniram 
para discutir o Concurso 
Regional de Miss Terceira 
Idade, que acontecerá em 
novembro deste ano. Elas 
também receberam infor-
mações sobre o Programa 
Justiça no Bairro, que vai 
ocorrer em Capitão Leôni-
das Marques em agosto e 
visa atender a demanda de 
conciliações, audiências, 
processos judiciais para 
pessoas economicamente 
vulneráveis. Todos os 
serviços serão gratuitos, 
exceto o exame de DNA. 

Segurança 
Alimentar
Tupãssi realizou a Conferên-
cia Municipal de Segurança 
Alimentar e Nutricional, que 
teve como tema central a 
palestra intitulada “Comida 
de verdade no campo e na 
cidade: o que temos e o 
que queremos?” Após a 
palestra, foram discutidas 
propostas sobre alimen-
tação como princípio de 
existir; desafios e pos-
sibilidades na construção 
de políticas públicas; a 
geografia da fome e o 
desperdício de alimentos. 
As propostas aprovadas 
serão encaminhadas para 
a conferência estadual.

oparana@oparana.com.br OPR Oeste 11
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410 cargas de lixo e falta colaboração
Em 15 
dias 

foram 
retira-

das 410 
cargas 
de lixo 
acumu-
lado em 
terrenos 

dos mora-
dores de 
Cafelân-

dia. 
“Fizemos 
o arrastão e tudo saiu como o planejado. O trabalho deu re-
sultado, diminuindo o número de notificações. Infelizmente 
ainda falta conscientização”, avalia o prefeito Estanislau 
Franus. Segundo a Vigilância Sanitária, lotes que foram 
limpos já estão acumulando lixo novamente, por isso os 

proprietários estão sendo notificados e multados. 

Em assembleia domingo, trabalhadores deram mais tempo às 
cooperativas

Guaíra - Uma pessoa 
morreu e outra ficou grave-
mente ferida em uma batida 
frontal registrada na tarde de 
ontem na BR-163, em Guaíra. 
Uma carreta com placas de 
Eldorado (MS) e uma Fiorino 
bateram de frente na altura 
do KM 334 da rodovia.

Com o impacto, a carreta, 
que estava carregada com so-
ja, capotou e parte da carga 
ficou espalhada sobre a pista. 
A cabine do veículo foi quase 
que totalmente esmagada e o 
motorista, de 70 anos de ida-
de, morreu na hora. 

Já o condutor da Fiorino 
foi socorrido com lesões gra-
ves e foi levado a um hospi-

PRF

Com o impacto, a carreta tombou; partes do outro veículo 
ficaram espalhadas na pista 

Sindicato patronal pede mais prazo e 
trabalhadores adiam possível greve

Palotina - Os 24 mil tra-
balhadores de oito unidades 
cooperativas das regiões oes-
te e noroeste do Paraná que 
ameaçavam deflagrar greve 
a partir do último domingo 
(16), com assembleia ordiná-
ria realizada na sede do Sin-
tracoop (Sindicato dos Tra-
balhadores de Cooperativas 
do Médio-Oeste do Estado do 
Paraná), na cidade de Campo 
Mourão, atenderam ao pedido 
do sindicato patronal para es-
tender o prazo, de modo que 
as cooperativas possam apre-
sentar propostas às reivindi-
cações da categoria.

A data-limite definida pa-
ra envio das propostas é 5 de 
julho e urnas serão disponibi-
lizadas aos trabalhadores pa-
ra que, no dia 8 do mês que 
vem, possam votar nas pró-
prias cooperativas se aceitam 
ou não a proposta patronal e 
se iniciam a paralisação ou 
descartam de vez a greve.

Eles são funcionários de 
C.Vale (Palotina), Copagril 

tal de Toledo com o apoio de 
um helicóptero do Samu. 

Não foi informado como o 
acidente aconteceu.

(Marechal Cândido Rondon), 
Frimesa (Medianeira), Co-
amo (Campo Mourão), Co-
camar (Maringá), Integrada 
(Ubiratã), Unitá (Ubiratã) 
e Agropar (Assis Chateau-
briand). Juntas, essas plantas 
têm faturamento de mais de 
R$ 40 bilhões por ano.

Segundo os líderes sindi-
cais que representam os tra-
balhadores, até o momento 
nenhuma proposta foi apre-
sentada pelas cooperativas. 

Entre as reivindicações 
da categoria estão o reajus-
te salarial de 16,50%, auxílio 
refeição de R$ 990/mês, piso 
salarial de R$ 1,4 mil, reajus-
te de 15% no vale-alimentação, 
garantia do PPR (Programa de 
Participação nos Resultados); 
adicional por tempo de servi-
ço, assistência médica; rescisão 
contratual feita no sindicato; 
horas extras de 75% e 150%; 
insalubridade e periculosidade.

lJULIET MANFRIN

ASSESSORIA



Jornal O Paraná
Terça-feira, 18 de junho de 2019 variedades@oparana.com.brOPR Variedades12

Resumo de

Novelas REDE GLOBO

SBT

RECORD

Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 18 de junho

Gilda. Márcio tenta se reconciliar com 
Silvia. Maria da Paz pergunta por Ama-
deu para Márcio. Ademir sente uma 
forte dor no peito. Evelina decide ir 
para São Paulo com Chiclete. Camilo 
e Vivi descobrem que Fabiana tentou 
colocar um contra o outro. Jô pede 
para Régis consolar Maria da Paz. 
Fabiana se aconselha com Rock. 
Régis se penaliza com o sofrimento 
de Maria da Paz e os dois se beijam. 
Vivi demite Fabiana, que decide mos-
trar seu amuleto antes de ir embora.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Arlete fica irritada ao descobrir que 
Vini doou seu presente de casamento 
ao bazar. Vini e Jeff tentam descobrir 
quem foi o responsável pelo paga-
mento da reforma da casa de Arlete. 
Helô vai jantar na casa de Ruth, e a 
diretora está convicta de que Bento é 
mesmo seu sobrinho. Pendleton desco-
bre que Marcelo esteve na O11O para 
falar com Roger. Débora vê a foto que 
Iuri postou durante o jantar na casa de 
Marcelo, e tem um ataque de fúria. Rato 
acha que Jeff e Vini o denunciaram para 
polícia e os confronta.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE

Helena conta para Pedro que recebeu 
um convite de trabalho para ser vete-
rinária fixa no haras. Pedro não reage 
bem, embora diga que não ache que 
isso seria uma traição por parte dela. 
Mateus, Dóris e Téo entram numa 
casa abandonada para buscar pistas 

Em “Órfãos da terra”, Paul ameaça Camila. Almeidinha revela 
por que Helena quis denunciar Elias. Helena expulsa Dalila/

Basma de seu quarto. Davi se declara para Cibele. Paul incentiva 
Fauze a ficar com Santinha. Paul convida Miguel para ir ao cas-

sino. Cibele e Benjamin explicam para Bruno por que desconfiam 
de Dalila/Basma. Rania questiona Missade sobre Elias. Bruno e 
Marie se beijam. Dalila/Basma beija Jamil. Miguel perde muito 

dinheiro no cassino, e Robson lhe oferece um empréstimo.

Miguel se afunda 
em dívidas de jogo 
no cassino de Paul 

MALHAÇÃO
Lara não deixa Rita falar com Filipe. 
Anjinha convence Marco a aceitar 
jantar com Cléber. Lígia teme que 
Filipe ainda esteja envolvido com Rita. 
Carla culpa Tadeu pelo resultado da 
audiência. Anjinha acerta os detalhes 
do jantar com Marco. Rita e Tadeu se 
preocupam com o sumiço de Isaura. 
Martinha não gosta quando Meg insi-
nua que Filipe pode estar interessado 
em Rita. Tadeu fala para Thiago que 
tentará encontrar Isaura. Rita lembra 
do dia em que deu à luz. Tadeu sugere 
que ele e Rita sequestrem Nina.

VERÃO 90
João garante a Magaiver que falará 
com Giovanna para acompanhá-lo na 
delegacia. Mercedes avisa a Murilo 
que Figueirinha falhou. Jerônimo 
perde na mesa de jogo. Manu e João 
constatam que Morvan não fez um 
bom serviço. João convence Manu a 
deixar que Morvan faça a reparação. 
Murilo conta a Jerônimo que Mercedes 
tentou eliminar Magaiver. Jerônimo 
persegue Magaiver. Tânia devolve a 
Gisela o dinheiro que Mercedes lhe 
deu. Mercedes pressiona Vanessa. 
João não encontra Magaiver. João 
e Manu tomam conhecimento do 
acidente de Magaiver por meio de 
Moana. Jerônimo sofre ao ver Vanessa 
beijando Quinzinho.

A DONA DO PEDAÇO
Cosme acerta os detalhes com Chi-
clete. Fabiana incentiva Vivi a usar 
roupas ousadas. Amadeu cuida de 

do paradeiro de Manuela. Omar 
e Priscila os assustam como se 
fossem assombrações. Os cúm-
plices conseguem pular o muro 
da mansão de Regina e entram 
no porão onde está Manuela pela 
passagem secreta.

TOPÍSSIMA 
Beca diz para Maria Flor que o 
namoro com Mão de Vaca é falso. 
O rapaz percebe que a voz da gaú-
cha é de Maria Flor. Gabriela fala 
do comportamento estranho de 
Vitor. Lara questiona Carlos sobre 
o recado enviado. Rafael estranha 
ao saber que Vitor estava com 
Gabriela. Lara disfarça o ciúme por 
Carlos. Rafael e Vitor brigam. Graça 
sai de baixo da cama de Mão de 
Vaca. Edevaldo conta para André 
que não recuperou o diário. Anto-
nio se desculpa com Sophia e lhe 
mostra o diário. Ela fica surpresa.

JEZABEL 
Sidônio propõe que Joana fuja do 
palácio. Joana com receio, fica pen-
sativa. Obadias procura por Joana 
no palácio e não a encontra. Phi-
neas acoberta a fuga de Sidônio e 
Joana do palácio. Eliseu e mais pro-
fetas sobrem o Monte Carmelo para 
orar ao Senhor. Barzilai, Emanuel, 
Micaías e Raquel chorando copio-
samente. Elias está na fachada 
da casa de Queila, ouve uma voz 
dizendo que enviará chuva sobre 
a terra. Elias abre um largo sor-
riso e olha para o céu.

Áries 
O dia será produtivo. 

Boas oportunidades no setor de 
prestação de serviços. Saúde boa. 
Dica dos astros para encontrar 
uma paixão: seja você mesmo(a) 
e valorize suas qualidades.

Touro 
Dia favorável para con-

tatos com pessoas importantes 
ou de locais distantes. Atenção 
às palavras, pois sua comunica-
ção será seca e direta. Se vive 
um romance, ouça conselhos de 
quem ama.

Gêmeos 
É possível que esteja 

em dúvida em relação ao seu 
emprego atual. Faça uma lista 
de prós e contras, e será mais 
fácil decidir. No amor, evite exa-
geros - a menos que seja encher 
seu par de carinhos.

Câncer 
Você precisará se conter 

quando ouvir ou perceber algo errado 
no emprego. Evite as rodinhas de fofo-
cas. Não exija muito de seu corpo: res-
peite seus limites! Cuide muito bem da 
sua relação amorosa.

Leão 
Hoje o dia será favorável 

para trabalho com público ou 
desenvolvido em equipe. Caso já 
viva uma relação estável, saiba 
que seu par estará num momento 
de mudança. Dê seu apoio.

Virgem 
Tenha prudência em 

negociações no ambiente pro-
fissional, pois talvez precise se 
impor, mas com diplomacia. Na 
paquera, uma conversa bastará 
para seduzir quem quiser.

Libra 
Talvez entre em crise por 

estar trabalhando numa área ou 
num emprego diferente daquilo 
que gostaria. Tenha paciência. 
Poderá se surpreender com 
colega do serviço: talvez a admi-
ração vire paixão.

Escorpião 
Use sua mente estraté-

gica no emprego. Isso ajudará 
se você l ida com pessoas ou 
empresas em momentos  de 
cr ise.  Se est iver procurando 
um amor, esqueça o cansaço e 
saia com os amigos.

Sagitário 
Se trabalha com público 

ou clientes, poderá sentir certa 
dificuldade, principalmente no 
momento de fazer cobranças. Na 
vida a dois, evite impor suas von-
tades e divida mais as obrigações 
domésticas.

Capricórnio 
Você pode ser convidado 

a auxiliar colegas novos. Ainda que 
as coisas estejam desorganizadas 
à sua volta, não se desespere. Se 
vive um romance e deseja preser-
vá-lo, cuidado com o que fala.

Aquário 
Quem atua na área de 

psicologia ou terapias em geral, 
notará que o trabalho estará mais 
produtivo hoje. Se você tem um 
relacionamento estável, o clima de 
paixão vai tomar conta do astral!

Peixes 
Você estará em uma 

fase de expansão na carreira, 
mas isso poderá causar conflito 
com a família, que irá cobrar 
sua presença. Se tiver um par, 
a dica é planejar uma viagem ou 
um passeio gostoso.

Os nascidos a 18 de Junho são do signo de 
Gêmeos com a personalidade de Gêmeos-Car-
neiro. São originais, inteligentes e criativos. Pos-
suem raciocínio rápido e captam as coisas com 
facilidade. Seu número principal é o 21, formado 
de 2 lua e de 1 Sol. A soma e redução dá 3, de 
Júpiter, que confere sabedoria, generosidade e 
qualidades de mestre e professor. Revela também, 
duplicidade amorosa e conjugal.

O anjo protetor do 
dia 18 de junho é 
Caliel, que concede 
vitórias nas causas 
justas e nos pro-
cessos judic ia is . 
Faz encontrar alia-
dos importantes em 
Advogados ou Juízes de Direito. Faz 
triunfar os inocentes e encontrar os 
culpados. Confere vocação para o 
Magistério e o Direito. 

Anjo do dia

Para trabalhar a prosperidade 
financeira na vida, é possível uti-
lizar os cinco movimentos do QI, 
conhecidos como “Cinco Elemen-
tos”. Essa abordagem é feita pela 
análise dos cinco elementos traba-
lhados no Feng Shui Chinês. 
Toda vez que direcionamos o 
Feng Shui Chinês para a con-
quista de algum objetivo pessoal, 
seja material ou espiritual, é inte-
ressante trabalhar esses dois 
universos para que atuem em 
conjunto. A análise a seguir 
também envolve a percepção 
espiritual, que abre novas pos-
sibilidades e novas maneiras 
de construir pontes entre os 
mundos material e espiritual, 
que complementam nossa vida.
Os sábios chineses mencionam 
que toda a criação do mundo tem 
a participação desses Cinco Ele-
mentos ou Cinco Movimentos do 
Qi — energia vital que circunda 
todo o universo. Esses elementos 
trazem em si uma qualidade de 
energia chamada Yang e outra 
Yin, que são atributos energé-
ticos. A energia Yang significa 
expansividade e criação, a Yin 
define uma energia introspec-
tiva e de manutenção. Ou seja, 
a Yang cria e a Yin mantém. 
Veja como utilizar essa energia de 
equilíbrio na sua casa:
Energia da Madeira – Expansão e 

Direcione as 
energias do Feng

Shui para 
melhorar a vida 

financeira 
criatividade: para exercitar a lem-
brança dessa ação e aproveitar 
a energia da Madeira é sempre 
muito útil ter por perto plantas e 
vasos com flores em nossa casa 
ou ambiente de trabalho.
Energia do Fogo – Clareza e trans-
parência nos seus empreendimen-
tos: para aproveitar a energia do 
Fogo é favorável alcançar o olhar 
no nosso espaço do cotidiano e 
buscar algo relacionado ao calor 
do fogo. Pode ser um objeto de 
decoração com formato de pirâ-
mide ou as velas decorativas que 
enfeitam o ambiente.
Energia da Terra – Conservação 
e manutenção do dinheiro: para 
exercitar esse elemento, cris-
tais e vasos de cerâmica são 
muito eficientes.
Energia do Metal – Foco e a orga-
nização da vida financeira: usar 
bolas de metal como decoração 
ou ainda algum objeto de arte 
como bronze e cobre podem for-
necer essa dinâmica que remete 
à disciplina, ordem e direciona-
mento, com a rigidez composta 
do material do objeto.
Energia da Água – O movimento do 
dinheiro através da comunicação: 
uma pequena fonte, um aquário ou 
um prisma de água pendurado na 
sua janela para trazer a memória 
dessa fluidez e transparência que a 
energia da Água nos oferece.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Hoje
Não importa o 
que as pesso-
as pensam. Se 
você acredita 

que vale a 
pena, lute 
por isso.

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

SALA 1 às 14h30, 16h50, 
19h10 e 21h30  

 

SALA 2 às 16h40, 19h e 21h20 

SALA 2 
às 14h10

SALA 3 às 13h40 e 17h45

SALA 3 às 15h20, 19h25 e 21h50

Felicidades!
Davi Kruguer Huisler, Neri 

Puerari, Eduardo Luiz Parizotto, 
Mary Ramos, Nando Ottomayer, 
João Sabino e Frederico Sefrin.

Transbordando amor... 
Vania Costa e Joel 
Soares de Oliveira à es-
pera de Mateus, em lindo 
ensaio de Juci Ferrari



Corrida do Milhão será em Interlagos

por Luiz Aparecido
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O cascavelense Milton 
Santos, da equipe MJ Cars, 
desistiu de disputar o Cam-
peonato Brasileiro de Kart. 
Ele explica que, mesmo com 
toda a preparação especial 
que vinha fazendo, não con-
seguiu perder peso o sufi-
ciente para competir na ca-
tegoria F-4 Super Sênior.

Segundo Milton San-
tos, ir à pista acima do pe-
so levaria muita desvan-
tagem em relação aos con-
correntes. Se tivesse uma 
categoria Força Livre se-
ria melhor. “Vamos pensar 
no segundo semestre, com 
provas do Paranaense e nas 
competições regionais”, afir-
ma Milton Santos.

Brasil continua sem a Fórmula E
A FIA (Federação Internacional de Automobilismo) divulgou ontem o calendário para a tempo-

rada 2019/2020 da Fórmula E (carros elétricos). Mais uma vez o Brasil fica fora do calendário. 
Havia a expectativa de que São Paulo sediaria uma etapa. O calendário divulgado ontem é 

este: 22 e 23 de novembro, Ad Diriyah (Arábia Saudita), rodada dupla; 14 de dezembro, a ser 
anunciado; 18 de janeiro, Santiago (Chile); 15 de fevereiro, Cidade do México (México); 1º de 
março, Hong Kong; 21 de março - China (cidade a ser anunciada); 4 de abril, Roma (Itália); 18 
de abril, Paris (França); 3 de maio, Seul (Coreia do Sul); 30 de maio, Berlim (Alemanha); 20 de 
junho, Nova York (EUA); 25 de julho, Londres (Inglaterra); e 26 de julho, Londres (Inglaterra).

Lançada em 2008, a Cor-
rida do Milhão se tornou ao 
longo dos anos o maior acon-
tecimento isolado do esporte 
a motor brasileiro, posicio-
nando-se naturalmente co-
mo uma marca com “vida 
própria” e indiscutível apelo 
às marcas e ao público fã do 
automobilismo. Com o sta-
tus de “prova de gala” da 
Stock Car, ela volta a acon-
tecer em São Paulo após dois 
anos sendo disputada em 
outras capitais.

A Corrida do Milhão se-
rá realizada no dia 25 de 
agosto e corresponde à sé-
tima etapa do Campeona-
to Brasileiro de Stock Car 
2019. Tanto pela volta do 
evento para a praça que é 
sede da maior parte dos pa-
trocinadores do automobi-
lismo, quanto pelo próprio 
status da prova como uma 

ÜKartódromo
Pilotos de Cascavel, 
Francisco Beltrão, Foz do 
Iguaçu, Maringá, Londrina 
e São Paulo treinaram no 
último fim de semana no 
Kartódromo Delci Damian 
em preparação ao Campe-
onato Brasileiro, que será 
disputado de 15 a 27 de 
julho em Cascavel. 

ÜKiko Porto
Sábado e domingo será dis-
putada a segunda etapa da 
F-4 Americana, na pista do 
Pittsburgh Race Complex, 
na cidade de Wampum, 
no estado da Pensilvânia. 
O líder da temporada é o 
brasileiro Kiko Porto (Petro-
mega/BF/DEForce Racing/
Speed Group), que vai em 
busca de manter a ponta 
na classificação a bordo 
de seu Fórmula 4 número 
12, defendendo a equipe 
DEForce Racing.

competição especial, a or-
ganização acredita em um 
incremento de 150% sobre 
o valor movimentado em 
uma corrida normal em ou-
tras cidades. “A visibilidade 
na mídia, a transmissão ao vi-
vo pela TV Globo e o próprio 
movimento causado pelas ati-
vações realizadas pelas mar-
cas envolvidas com a Stock Car 
tornam a Corrida do Milhão 
um acontecimento importante 
no esporte brasileiro”, informa 
Carlos Col, CEO da Vicar.

“O prêmio é um dos 
maiores, senão o maior, que 
um evento individual dá ao 
vencedor no Brasil. E tan-
to o piloto quanto a equi-
pe que vencem a Corrida 
do Milhão entram para um 
rol especial, diferenciado, 

é quase como vencer um 
campeonato inteiro. Os ín-
dices de audiência da trans-
missão ao vivo, a expectati-
va de pilotos, equipes e fãs, a 
repercussão dentro e fora do 
Brasil no segmento do au-
tomobilismo mundial, tudo 
isso tornou essa corrida um 
caso à parte na história do 
esporte a motor brasileiro”, 
completa Carlos Col.

Até a disputa da Corri-
da do Milhão, a Stock Car 
ainda vai realizar duas eta-
pas. A próxima será dia 21 
de julho, em Santa Cruz do 
Sul (RS), seguida pela eta-
pa de Campo Grande (MS), 
em 11 de agosto. Ao todo, a 
Stock Car fará 12 eventos 
em 2019 - dos quais quatro 
já foram realizados. 

O paranaense Ricardo Zonta venceu a Corrida do Milhão em 2013

Vencedores da Corrida do Milhão
2008 - Valdeno Brito Filho (PB) - Medley/Matheis Racing
2010 - Ricardo Maurício (SP) - Eurofarma RC
2011 - Thiago Camilo (SP) - Ipiranga RCM
2012 - Thiago Camilo (SP) - Ipiranga RCM
2013 - Ricardo Zonta (PR) - BMC Racing
2014 - Rubens Barrichello (SP) - Full Time Sports
2015 - Thiago Camilo (SP) - Ipiranga RCM
2016 - Felipe Fraga (TO) - Cimed Racing
2017 - Daniel Serra (SP) - Eurofarma RC
2018 - Rubens Barrichello (SP) - Mobil Full Time Sports

Milton Santos desiste 
do Brasileiro de Kart

Milton Santos diz que, acima do peso, entraria em desvanta-
gem no Brasileiro

MARIO FERREIRA

DIVULGAÇÃO
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PARABADMINTON Toledana embarca para a Irlanda

Panorama
esportivo

Série Ouro

Marechal Futsal tenta se reabilitar e
Dois Vizinhos seguir forte em casa

Mal. Rondon – Adversá-
rios na estreia da Série Ouro 
do Paranaense de Futsal 
2019, Marechal e Dois Vizi-
nhos voltam a se enfrentar 
nesta terça-feira, desta vez 
no Ginásio Teodorico Guima-
rães, às 21h30, pelo início do 
returno no Estadual.

Há quase três meses o 
jogo foi em Marechal Cân-
dido Rondon e o time da 
casa largou com goleada 
na competição, por 5 a 1. 
Desta vez, chega embalado 
por uma goleada por 6 a 0 
sobre o Marreco, também 
no Ginásio Ney Braga. O 
time rondonense, aliás, 
vem de três jogos segui-
dos como mandante pela 
Ouro e contra equipes que 
também disputam a Liga: 

Cascavel (1 a 1), Campo 
Mourão (3 a 0) e Marreco. 

Com 24 pontos, o Mare-
chal, que no domingo (16) 
foi derrotado em casa pelo 
Cascavel pela Liga Nacional, 
ocupa a 5ª posição no Para-
naense, mas pode chegar à 
vice-liderança, empatado 
com o Cascavel, em caso de 
novo triunfo no Estadual.

Já o Dois Vizinhos não 
ostenta tantos jogos de 
invencibilidade, mas se 
apega a uma estatística 
como mandante para ten-
tar vencer o Marechal. O 
time do Sudoeste já levou a 
melhor sobre dois dos repre-
sentantes da Liga no Teo-
dorico Guimarães. A última 
vitória foi há duas semanas, 
por 3 a 2, sobre o Campo 

Mourão, melhor paranaense 
na LNF. Antes, havia ven-
cido o atual campeão nacio-
nal e líder da Série Ouro, o 
Pato, também por 3 a 2.

Oitavo colocado com 19 

pontos, o Dois Vizinhos 
busca seguir forte em casa 
para encostar no pelotão 
de cima da classificação. O 
Marechal fecha o top 5 com 
24 pontos.

Marechal vem de derrota na Liga, mas está embalado no Paranaense

COPAGRIL FUTSAL

Cascavel  - Vito-
rioso no clássico com 
o Marechal pela Liga 
Nacional, na manhã de 
domingo (16), o Casca-
vel Futsal já pensa no 
compromisso de ama-
nhã, em novo duelo con-
tra um tradicional rival, 
o Toledo, às 19h30, na 
Neva, pela Série Ouro 
do Paranaense.

O duelo será válido 
pela 13ª rodada, a última 
do primeiro turno. No 
Estadual, a Serpente 
ocupa a vice-liderança, 
com 27 pontos, um a 
menos que o Pato, líder 
com 28. Ambos têm o 
mesmo número de jogos 
disputados. O Pato 
encerrará sua participa-
ção no turno apenas no 
dia 3 de julho, contra o 
Foz Cataratas, em casa.

Depois do jogo de 
amanhã com o Toledo, 
o Cascavel Futsal vol-
tará suas atenções 
novamente para a Liga 
Nacional, competição pela 
qual receberá o Jaraguá/
SC no sábado, às 19h, 
também na Neva. Na 
Liga, o time cascavelense 
ocupa a sexta posição, 
com 15 pontos.

Cascavel – O feriado 
de Corpus Christi, nesta 
quinta-feira (20), marcará 
também a abertura do 
Campeonato Paranaense 
de Futebol 7, que neste 
ano será sediado na região 
Oeste do Estado, em Cas-
cavel. Os jogos serão na 
Arena Buenão.

O evento é organizado 

Serpente fará 
duas partidas
seguidas no 

Ginásio da Neva

Paranaense de Futebol 7 terá 26 times em Cascavel
pela Federação de Futebol 
7 Paraná nos naipes femi-
nino e masculino e contará 
com a participação de 26 
equipes das cidades de Lon-
drina, Maringá, Curitiba, 
Foz do Iguaçu e São Miguel 
do Iguaçu, além da anfitriã.

Serão quatro dias de 
bola rolando. Na 1ª fase 
os times estão divididos 

em grupos e jogam entre 
si em turno único. Os dois 
melhores de cada chave 
avançarão de fase, que será 
em jogo único. Para ficar 
com o título, o campeão 
terá jogado seis partidas.

Além do troféu,  os 
participantes no naipe 
mascu l ino  buscam a 
premiação de R$ 10 mil 

destinada ao campeão, 
além da vaga na Copa Sul 
2019, na qual irá com o 
vice a Florianópolis (SC). 

No feminino serão R$ 
4,5 mil em premiações. Os 
finalistas se classificarão 
para o Campeonato Brasi-
leiro 2020, organizado pela 
CF7B (Confederação de 
Futebol 7 Brasil).

A paratleta paranaense Cintya Oliveira, da equipe de parabadminton Unipar/Atacar/
Toledo, já está em Dublin, na Irlanda, onde disputará a partir de amanhã o Campeonato 
Internacional, como integrante da seleção brasileira da modalidade. A competição é en-
carada por Cintya como preparatória para o Badminton World Championships, que será 
realizado em Besel, na Suíça, de 20 a 25 de agosto, e os Internacionais da Dinamarca 

e da Austrália, ambos em outubro.
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Liga Futsal
Derrotado em seus últimos 
três compromissos na Liga 
Nacional de Futsal, o Foz 
Cataratas abrirá amanhã a 
10ª rodada da competição. O 
Azulão da Fronteira receberá 
o Blumenau/SC em busca 
de voltar a figurar entre os 
melhores representantes do 
Estado na LNF. Atualmente 
esse posto pertence ao 
Campo Mourão, com 18 pon-
tos, na quinta colocação. O 
Cascavel aparece em segui-
da, em sexto com 15. O Foz 
tem 12 pontos, na 10ª colo-
cação. O jogo amanhã está 
marcado para as 20h15, no 
Ginásio Ney Braga.

Bolão
A equipe feminina cascav-
elense voltou para casa com 
o troféu de terceiro lugar 
do Campeonato Brasileiro 
de Bolão Sênior, realizado 
no fim de semana em Pato 
Branco. A competição reuniu 
cerca de 200 atletas de 11 
cidades da região Sul do Bra-
sil. Além de Cascavel e Pato 
Branco, o Brasileiro também 
contou com times de: Coro-
nel Vivida, Marechal Candido 
Rondon, General Carneiro, 
Canoinhas (SC), Blumenau 
(SC) - com três equipes -, 
Dois Irmãos (RS), Lajeado 
(RS), São Leopoldo (RS) e 
Venâncio Aires (RS).

Parajaps
A 8ª edição dos Parajaps 
(Jogos Paradesportivos 
do Paraná) só será ab-
erta oficialmente na quinta-
feira, mas as disputas já 
começarão amanhã em Lon-
drina, apesar de o primeiro 
campeão já ter sido definido 
em Curitiba. É que a capital 
do Estado sediou o triangular 
do rúgbi masculino, vencido 
pela equipe anfitriã, com Co-
lombo em segundo e Campo 
Largo em terceiro.

Segundona
A Segunda Divisão do Para-
naense de Futebol viveu seu 
dia de Brasil x Alemanha, 
no fim de semana. O PSTC 
recebeu e venceu o Nacional 
de Rolândia por 7 a 1, em 
Cornélio Procópio. Com o 
resultado, o PSTC segue com 
a melhor campanha da 2ª 
fase e como único invicto, 
já garantido na semifinal. 
a outra vaga do grupo está 
totalmente aberta, em 
disputa por São Joseense, 
Prudentópolis e Nacional. No 
Grupo B, União e Apucarana 
têm 9 pontos, contra 7 do 
Batel. Já o Rolândia não tem 
mais chances de avançar.

Definições
A definição das semifinais da 
Segundona ocorrerá domin-
go, na última rodada, com: 
São-Joseense x Nacional, 
Prudentópolis x PSTC, União 
x Batel e Rolândia x Apucara-
na. Domingo também será 
dia de definições na Série 
D do Brasileiro. O Cianorte 
busca vaga nas oitavas de 
final em casa, depois de em-
pate sem gols em Araraquara 
(SP) com a Ferroviária.
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MARATONA AQUÁTICA Ana Marcela 

Copa América

Brasil enfrenta Venezuela
em busca de vaga antecipada

JOGAM HOJE
                  MUNDIAL FEMININO

16h Itália x Brasil
16h Jamaica x Austrália

                  COPA AMÉRICA
18h30                 Bolívia x Peru
21h30 Brasil x Venezuela

Rio de Janeiro - Vindo 
de vitória por 3 a 0 sobre a 
Bolívia, na estreia da Copa 
América, na última sexta 
(14), o Brasil volta a campo 
pela competição nesta ter-
ça-feira, às 21h30, para 
enfrentar a Venezuela, na 
Arena Fonte Nova, em Sal-
vador (BA), pela 2ª rodada 
do Grupo A.

As duas seleções chegam 
para o jogo sem terem trei-
nado no gramado baiano. 
Diante das fortes chuvas 
que tem caído no estado, 

as atividades das duas equi-
pes que estavam previstas 
ontem foram canceladas. As 
condições do campo de jogo 
haviam sido alvo de críti-
cas depois da partida entre 
Argentina e Colômbia, dis-
putada sábado.

Na primeira rodada da 
Copa América, a Venezuela 
jogou na Arena do Grêmio, 
em Porto Alegre, e empatou 
sem gols com o Peru. Assim, 
se o Brasil somar mais 
três pontos nesta noite, se 
garantirá antecipadamente 

nas quartas de final.
Em busca do objetivo, o téc-

nico Tite deverá fazer apenas 
uma mudança na equipe, com 
saída de Fernandinho para a 
entrada do volante Arthur, do 
Barcelona, que treinou nor-
malmente nos últimos dias, 
depois da pancada que sofreu 
no amistoso com Honduras e 
que o tirou da estreia.

Do outro lado, o técnico 
Rafael Dudamel não contará 
com o defensor Luís Mago, 
expulso na estreia. Felts-
cher deve ser o escolhido 

FICHA TÉCNICA
BRASIL X VENEZUELA – 18/6, ÀS 21H30

Alisson; Daniel Alves, 
Marquinhos, Thiago 
Silva e Filipe Luís; 
Casemiro, Arthur, 
Coutinho; David Neres, 
Richarlison e Firmino. 
Técnico: Tite

Fariñez; Rosales, 
Chancellor, Feltscher 
e Villanueva; Moreno, 
Herrera e Rincón; 
Savarino, Rondón e 
Murillo. Técnico: Rafael 
Dudamel

para iniciar a partida, com 
Villanueva sendo deslocado 
para a direita.

A seleção brasileira feminina 
vive um clima decisivo nesta 
terça-feira, pela 3ª e última 
rodada do Grupo C da Copa 
do Mundo. No jogo contra a 
Itália, às 16h (de Brasília), 
em Valenciennes, na França, 
o Brasil pode até perder 
e ainda assim avançar às 
oitavas de final. Mas para 
isso teria de esperar até 
quinta-feira, dia do fecha-
mento da primeira fase, para 
comemorar a vaga. Já em 
caso de vitória ou empate, a 
seleção de Marta, Cristiane e 
companhia estará garantida 
no mata-mata. Marta, aliás 
poderá se tornar hoje a maior 
artilheira isolada de Copas 
do Mundo. Atualmente ela 
divide o posto com o alemão 
Miroslav Klose, com 16 gols.

ÜSkate
O skate brasileiro encer-
rou a participação no Dew 
Tour com dois títulos e 
quatro pódios nas finais 
de domingo. No Street, 
Pamela Rosa se sagrou 
campeã com Letícia Bufoni 
em segundo lugar e Felipe 
Gustavo foi o terceiro colo-
cado. Pedro Barros fechou 
o dia com o título no Park. 
Realizado em Long Beach, 
na Califórnia (EUA), o 
evento cinco estrelas foi 
chancelado pela World 
Skate como uma das com-
petições que soma pontos 
na corrida olímpica.

ÜNatação
O Brasil se despediu da 
etapa de Barcelona do Mare 
Nostrum com mais três pó-
dios e um total de 10 medal-
has. O destaque brasileiro 
na competição foi Breno 
Correia, ouro nos 100m nado 
livre, com a marca de 48s89, 
no sábado, primeiro dia da 
competição. Com mais três 
medalhas no domingo, o 
País terminou a competição 
com um ouro, quatro pratas 
e cinco bronzes. O pódio dos 
100m livre foi praticamente 
todo verde e amarelo. Além 
de Breno, Marcelo Chierighini 
e Gabriel Santos obtiveram a 
mesma marca de 49s30 e 
dividiram a medalha de bronze, 
com o italiano Alessandro 
Miressi em segundo lugar. As 
outras medalhas do Brasil na 
competição foram de Guilherme 
Guido (2º nos 50m costas e 
nos 100m costas), Jhennifer 
Conceição (2ª nos 50m peito), 
Felipe Lima (2ª nos 50m peito), 
Felipe Lima (3º nos 100m 
peito), Luiz Altamir Melo (3º nos 
200m borboleta) e Bruno Fratus 
(3º nos 50m livre).

Rio de Janeiro - Dis-
putando o torneio ao lado 
do australiano John Peers, 
Bruno Soares conquistou o 
título do ATP 250 de Sttu-
tgart, na Alemanha, no fim 
de semana. A dupla bateu o 
indiano Rohan Bopanna e o 
canadense Denis Shapova-
lov por 2 sets a 0. Foi a 31ª 
vitória do tenista mineiro 
que disputou 60 finais do 
Circuito Mundial.

Foi o segundo troféu de 
Soares em Sttutgart, onde 
havia sido campeão em 
2017 ao lado do britânico 
Jamie Murray. Na grama, 
foi o sexto título do mineiro, 
que disputou o primeiro e 
último torneio ao lado de 
Peers. Depois de desfazer a 
parceria com Murray, o brasi-
leiro anunciou que começará 
a jogar com Mate Pavic, da 
Croácia, a partir da semana 
que vem, em Queen´s.

Melo anuncia
nova parceria 

após título

MUNDIAL FEMININO Seleção decide vaga com a Itália
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Rio de Janeiro - A sele-
ção brasileira feminina de 
vôlei tem uma semana deci-
siva na Liga das Nações. Em 
busca de um lugar na fase 
final, o Brasil inicia a quinta 
etapa da competição nesta 
terça-feira, às 10h (de Bra-
sília), contra a Itália, líder 
da competição, em Ancara, 
na Turquia. As brasileiras 
ainda terão como adver-
sárias nessa semana as 
donas da casa e a Bélgica. 
O SporTV 2 transmitirá ao 
vivo os confrontos.

O time do treinador José 
Roberto Guimarães aparece 
em terceiro lugar na classi-
ficação geral, com 28 pontos 
(nove vitórias e três derro-
tas). A Itália lidera com 31 
pontos (dez vitórias e duas 
derrotas), seguida pela 
Turquia, com 29. Na Liga 
das Nações, a fase final 
reunirá a China, país sede, 
e as cinco seleções mais 
bem classificadas ao final 

da fase classificatória.
A etapa decisiva será 

disputada em Nanquim, na 
China, entre os dias 3 e 7 de 
julho. As brasileiras preci-
sam de uma vitória nos pró-
ximos três jogos para garan-
tir um lugar na fase final.

“A Itália é a atual vice-
-campeã mundial, tem 
excepcionais atacantes e um 
grupo jovem. Nessa semana 
elas não vão contar com a 
Egonu, mas a Sorokaite 
(oposta) tem feito um 
excelente campeonato. As 
duas centrais titulares, 
Chirichella e a Danesi, 
fazem um bom trabalho 
tanto no ataque como no 
bloqueio. Já as pontei-
ras Syla, Pietrini e Lucia 
Bosetti têm se revezado. 
É uma equipe com muito 
volume de jogo e agressiva 
no ataque. Hoje é uma das 
melhores seleções do volei-
bol mundial”, analisou 
José Roberto Guimarães.

Brasileiras e italianas
duelam também 
pela Liga das Nações

A tetracampeã mundial Ana Marcela Cunha venceu 
os 10 km da etapa de Balatonfured, na Hungria, do 

Circuito Mundial de Águas Abertas, domingo, e segue 
líder do ranking mundial. A brasileira, que também 

venceu em 2018, terminou a prova com o tempo de 
1h58m45s, seguida pela italiana Ariana Bridi, com 
1h58m46s2c. A alemã Leonie Back completou o 

percurso em 1h58m46s8c, ficando com a medalha 
de bronze. A vice-líder do ranking mundial, a italiana 
Rachele Bruni, chegou na sétima posição. Em quatro 
etapas já realizadas em 2019, Ana Marcela subiu ao 

pódio em todas. Foi ouro em Doha, Setúbal e Balaton e 
conquistou a prata em Ilhas Seichelles.
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-190273.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-190265.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-190274.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-190266.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-190264.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-190272.

VENDE-SE COROLLA
Automático, banco de couro, km 
baixa, pneus novos, cor  cinza, ar 
condicionado, única dona, R$ 30.000.
Tratar: (45)99966-9045  CI-190143.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190038.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190043.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento na Rua Rio de Janeiro, 
704, 95 m². Imóvel com sala, cozinha, 
sala de jantar, 2 quartos, banheiro, 
área de serviço, terraço. Valor para 
locação R$ 1.000,00. F: (45) 3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua JK, 
1610. Imóvel com 1 sala com sacada, 
1 cozinha, 2 quartos, banheiro social, 
lavanderia, 1 vaga de garagem.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado da Rua 
Carlos de Carvalho, 4066, em frente 
ao Hospital  Coração. Imóvel com 
158m². Sala com 2 ambientes, sacada, 
cozinha, 2 dormitórios, 1 suíte, 1 
banheiro social, área de serviço, 1 
vaga de garagem coberta. R$1400,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187729.

VENDE-SE APARTAMENTO
Bairro Pacaembu,Cond. Parque 
da Vitória, 55m² total, 02 quartos, 
garagem,valor de R$ 120.000,00 por 
R$ 100,000, quitado. F: (45) 9 9919-
5254  CI-190425.

ALUGA-SE CASA
Rua Pio XII, 475, de madeira dupla com 
suíte + 3 quartos,2 banheiros, sala, 
sala de jantar, cozinha, lavanderia, 
churrasqueira, dispensa, toda cercada. 
Tratar: (45)3035-1600/3038-0015  
CI-190145.

SERAFIM VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-190051.

SERAFIM VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190028.

SERAFIM VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
170.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190031.

SERAFIM VENDE CASA
 Vende ou troca casa no centro em 
Paraíso do Norte, ótima localização, 
terreno medindo aprox 130m², com 
área construída de 55m², sendo 2 
quartos mais dependências, sobra 
de terreno no fundo por apenas R$ 
100.000,  aceita-se trocas por imóvel 
em cascavel ou região, caminho carros 
camionetes F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-190042.

SERAFIM VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190048.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190049.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190040.

SERAFIM VENDE SOBRAD
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190047.

SERAFIM VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  

CI-190046.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Casa na Rua das Margaridas, 704, 110 
m². Imóvel com 2 salas, 3 quartos, 1 
suíte, cozinha, despensa, banheiro 
social, edícula com churrasqueira e 
área de serviço, 2 vagas de garagem 
Valor para locação R$ 1.000,00 R$ 
1.800,00 + condomínio  F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI VENDE
Sala comercial na Av. Brasil em frente a 
antiga Unipan, com aproximadamente 
47 m². Valor para locação R$ 1.500,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI VENDE
Sala comercial com 43 m², localizada 
na Rua Rio Grande do Sul, 2281. 
Imóvel com 1 sala e 1 banheiro. R$ 
1.000,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190271.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190032.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190033.

SERAFIM VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190034.

SERAFIM VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190029.

SERAFIM VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190030.

SERAFIM VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190035.

SERAFIM VENDE CHACAR
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190044.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190050.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190045.

SERAFIM VENDE FAZEND
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190039.

SERAFIM VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190037.

SERAFIM VENDE TERREN
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190036.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190268.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-190270.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-190267.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190269.

VENDE TERRENO
Vende-se terreno de esquina, próximo 
ao Incra, Colégio Ideal,  Hospital  
Policlina, Rua Belo Horizonte esquina 
com Marechal, otima localização. F: 
(45) 99825-3885  CI-190016.

CONTRATA-SE
Trabalhador rural para morar no local, 
com experiência em plantio, colheita,  
passar veneno e que saiba operar 
maquinas. Região de Céu Azul, de 
preferência que seja casado. Tratar na 
Av. Barão do Rio Branco, 187, esquina 
com rua Paraná.F:45 99972-3443 
/99972-3456 /3225-3720  CI-190407.

PROCURO EMPREGO
Idoso - aposentado. Conhecimento 
em cotações, compras, planilhas 
de orçamentos e custos, depto 
financeiro, obras de loteamento em 
geral, tratamento com pessoal. Tratar 
com Lucio (45) 3224-2028 ou 99806-
0788.  CI-190424.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEMMNO FRIO?
Sim, ativa a circulação sanguÍnea, 
aquece a musculatura, alivia as 
dores articulares, fortalece o sistema 
imunológico e evita o ressecamento de 
pele.F:(45) 99962 170  CI-190427.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DE 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO

LOTEAMENTO BATISTELLA LTDA, CNPJ nº: 
23.121.942/0001-23, torna público que irá requerer ao INS-
TITUTO AMBIENTAL DO PARANÁ – IAP, a Renovação da 
Licença de Instalação para implantação do Loteamento Urba-
no, denominado “LOTEAMENTO BATISTELLA”, a ser im-
plantado na Chácara Urbana n.º 14-A, com área de 21.000,00 
m², no Município de Matelândia – PR.
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 SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO DE 
LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA, torna 
público que recebeu do IAP, Renovação Licença Opera-
ção para BENEFICIAMENTO E ARMAZENAMENTO 
DE CEREAIS, implantada no EST. SAIDA P/ JESUITAS 
- KM 1 S/NR, CENTRO, Município de FORMOSA DO 
OESTE, Estado do Paraná. Validade: 14.06.2024.

 SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA, torna 
público que recebeu do IAP, Renovação Licença Operação 
para BENEFICIAMENTO E ARMAZENAMENTO DE 
CEREAIS, implantada no LOTE NR 5-I E 4-I, PARQUE 
INDUS S/N, PALMITOLANDIA, Município de TUPAS-
SI, Estado do Paraná. Validade: 14.06.2024.

 SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA, tor-
na público que recebeu do IAP, Renovação Licença Ope-
ração para BENEFICIAMENTO E ARMAZENAMEN-
TO DE CEREAIS, implantada no RUA JAPAO 851, 
JOTAESSE, Município de TUPASSI, Estado do Paraná. 
Validade: 14.06.2024.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

GAMLA E SIMÕES LTDA-ME, torna público que irá 
requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de 
Cascavel/PR, a Licença Simplificada para Imunização e 
Controle de Pragas Urbanas, a ser implantada na Rua Pre-
sidente Costa e Silva  nº518, Bairro Alto Alegre, na cidade 
de Cascavel, Estado doParaná.

SUMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

JS PERSCH COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA 
torna público que requereu a Secretaria do Meio Ambien-
te de Cascavel - Paraná a Licença Ambiental Simplifica-
da, para atividade de Mercado, localizado na rua Leão 
Iankoski, número 654, bairro Cataratas, o qual foi determi-
nado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO 

ODAIR ANTUNES, torna público que recebeu junto ao 
IAP, a LOR (LICENÇA DE OPERAÇÃO DE REGU-
LARIZAÇÃO), para PISCICULTURA DE CORTE, no 
IMOVEL LOTE RURAL N° 162-C da GLEBA 08 CO-
LONIA PINDORAMA, IGUAÇUZINHO, MUNICIPIO 
DE NOVA AURORA PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE

 LICENÇA INSTALAÇÃO

GENESIO GREGOLON torna público que irá 
requerer ao IAP, a Licença Instalação para 
AVICULTURA - AMPLIAÇÃO a ser implantada 
L O C A L I D A D E  D E  S A N TA M A R I A , 
MUNICIPIO DE CAMPO BONITO - PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 

LICENÇA PRÉVIA

GENESIO GREGOLON torna público que 

recebeu do IAP,  a  Licença Prévia  para 

AVICULTURA - AMPLIAÇÃO a ser implantada 

L O C A L I D A D E  D E  S A N TA M A R I A , 

MUNICIPIO DE CAMPO BONITO - PR.
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